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APOSENTADO — I
Um estimado amigo de tan-

tos anos deste idoso e cansado
Capiau pede para, com tristeza,
relatar o que acontece com os
aposentados. Ele completa este
ano 26 anos como aposentado pelo
INSS e conta, com mais tristeza
ainda, que o seu benefício era de
R$ 635,46, exatamente iguais a
4,88 salários-mínimos da época.

APOSENTADO — II
Como ele é estudado, o ami-

go aposentado deste Capiau sabe
fazer contas e muito bem, já que
se formou em Engenharia e não
precisaria ser engenheiro para
afirmar, na Matemática, em
2025, que teria de receber —
acompanhando os salários-míni-
mos — R$ 1.510,00 x R$ 4,88,
iguais a R$ 7.380,88, arredon-
dando para baixo: R$ 7.380,00.

APOSENTADO — III
“Receberei apenas R$

3.278,12, mais ou menos, ou ar-
redondando seriam R$ 3.280,00”,
explica esse estimado amigo des-
te idoso e cansado Capiau, e está
nos seus 86 anos. Saúde e Paz,
estimado amigo, que homena-
geia o ex-presidente Fernando
Henrique Cardoso, que teria man-
tido as aposentadorias atualiza-
das, e registra um abraço especi-
al às autoridades da República.

APOSENTADO — IV
Aliás, esse estimado amigo

chama FHC de “impoluto” (sic).
Sabe ele, sim, afirmar isso, porque
defendeu sua aposentadoria nos
anos 1990, até 2002, e depois des-
carrega críticas ao presidente Luiz
Inacio Lula da Silva, agora em ter-
ceiro mandato com Fernando Ha-
ddad no Ministério da Fazenda.

APOSENTADO — V
Esse estimado amigo do Ca-

piau lamenta, com tristeza, que
os políticos — citando Lula e
Haddad especificamente — con-
tinuam “fazendo o joguinho de
Wall Street”, isto é, fazendo com

‘COMENTARISTAS’
O prefeito Luciano Almeida
(PP) participou de mais um
programa Comentaristas, da
Educadora, onde fez um am-
plo balanço de sua gestão
que se encerra em 31 de de-
zembro. Entre erros e acertos,
o prefeito esbanjou bom hu-

mor, sobretudo ao usar o cha-
péu, emprestado pelo ânco-
ra Jairinho Mattos, em home-
nagem ao chapéu de mesmo
estilo usado pelo presidente
Lula na saída do hospital, após
ser operado na cabeça. Bom
humor é sempre positivo.
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que a sociedade rentista conti-
nue a receber todos os benefíci-
os da produção brasileira, cre-
ditados em juros bilionários, e
deixando as aposentadorias nas
mínguas que todos conhecem.

APOSENTADO — VI
“Meu prejuízo é de 55% apro-

ximadamente, desde que fui apo-
sentado”, garante o engenheiro,
cujo nome e endereço ficam à dis-
posição no velho armário deste
jornalista. E, para este idoso e
cansado Capiau, nada é diferen-
te de aposentadoria e lamenta que
o Brasil continue a garantir o
mesmo rentismo estúpido e amar-
go para a sua sociedade. Resumo:
o aposentado gostaria de uma re-
volução bem maior do que pen-
sam os governistas de plantão.

DETALHE
E um detalhe aos aposenta-

dos e esse estimado amigo deste
idoso e cansado Capiau: foram
seis banqueiros que, em 1998, com
direito a foto de primeira página
de jornal da Capital, destinaram
quase um bilhão de reais para a
instalação do hoje Instituto FHC.

AUSÊNCIA
Nos bastidores da política

local, já se comenta sobre uma
das principais ausências a serem
sentidas na próxima legislatura.
A do vereador Acácio Godoy que
fez 2700 votos e não foi eleito,
sendo 1o suplente pelo Avante.

CABEÇA BOA
Tido como uma das cabeças

privilegiadas na Câmara, desta-
cou-se na presidência da Comis-
são de Legislação no mandato que
se encerra. O Capiau torce para
que o vereador não fique de fora
do xadrez político da terrinha.

ESTADUAL
O ex-prefeito Barjas Negri já

traça planos para ser deputado
estadual. Brasilia está descarta-
da dos seus planos futuros, segun-
do um passarinho contou ao Ca-
piau. Só que ele mesmo nada co-
menta. Seria estratégia também?

TIETÊ
Pelo terceiro ano consecuti-

vo, a cidade de Tietê, no interior
de São Paulo, será o palco de um
dos maiores eventos gastronômi-
cos e musicais do Brasil. O Chur-
rasco On Fire, evento da dupla
Fernando e Sorocaba, promete
mais uma edição especial no dia
8 de fevereiro, a partir das 15h.
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BISTECÃO
É turma dos antigos e têm
o engenheiro Vitor Ornellas
Loureiro — um santista
apaixonado — e eles se reú-
nem para encontros espe-
ciais, como em fim de ano.
Intitularam-se Turma do
Bistecão e por aí vão cami-

nhando com alegria, recor-
dando o que há de bom e
produtivo em suas históri-
as. Esse encontro foi sába-
do (14), mas puderam ir ou-
tros torcedores que não se-
jam do Santos Futebol Clu-
be, de Pelé e de Vitor.
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Helinho Zanatta anuncia
secretariado nesta sexta
Vice-prefeito Sérgio Pacheco será o secretário municipal de
Saúde; mais nomes serão anunciados para compor nova gestão

O prefeito eleito de Piracicaba,
Helinho Zanatta (PSD), divulga
nesta sexta-feira (20), em coletiva
de imprensa, parte dos nomes que
irão compor o secretariado de sua
gestão para o mandato 2025-2028.
Entre os destaques, estarão o vice-
prefeito Sérgio José Dias Pacheco
Júnior, conhecido como Dr. Pache-
co (União Brasil), que será o novo
secretário municipal de Saúde. Sér-
gio Pacheco é médico formado pela
PUC-Campinas em 2003, com es-
pecialização em Cardiologia, Tera-
pia Intensiva e Medicina de Trân-
sito. Foi responsável pela Cardiolo-
gia Clínica no Hospital Nossa Se-
nhora da Penha, em São Paulo, e
coordenador da equipe de hospita-
listas no Hospital dos Fornecedo-
res de Cana. Atuou como médico
diarista da UTI 1 do Hospital San-

ta Isabel da Santa Casa de Piraci-
caba e como coordenador das UTIs
Covid da mesma instituição.

Em São Pedro, Sérgio Pacheco
foi coordenador e diarista da UTI
e diretor técnico da Santa Casa,
além de preceptor da Residência de
Cardiologia pela Prefeitura Muni-
cipal de Piracicaba e da Residência
de Clínica Médica pela Universida-
de Anhembi Morumbi. Ele também
foi preceptor do internato médico
da Anhembi Morumbi e ocupa po-
sições estratégicas, como membro
do Conselho de Administração da
Unimed Piracicaba e da Comis-
são de Ética Médica da Santa
Casa de Piracicaba. O deputado
estadual Alex Madureira (PL)
informou, ontem, que estará no
evento de hoje. Ele apoiou Helinho
no segundo turno das eleições.
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O vice-prefeito Dr. Pacheco, ao lado do prefeito Helinho
Zanatta, será o novo secretário municipal de Saúde

TEATRO
MUNICIPAL
SERÁ REABERTO
Luana Lima, diretora do Tea-
tro Municipal, explica ao se-
cretário municipal de Ação
Cultural, Carlos Beltrame,
todos os investimentos que
foram realizados nos equipa-
mentos de ar-condicionado
do espaço para que possa
ser reaberto nesta sexta-fei-
ra (20), com o espetáculo ‘O
Lago dos Cines’, com a OSP
(Orquestra Sinfônica de Pi-
racicaba), sob regência do
maestro Knut Andreas, com
a participação especial dos
bailarinos da Cedan (Compa-
nhia Estável de Dança). A4

ROTARY CLUB
O advogado Emerson Máxi-
mo (esquerda), presidente
do Rotary Club Povoador de
Piracicaba, e sua esposa,
Ana Paula de Oliveira Má-
ximo, entregaram uma lem-
brança à redação de A Tri-
buna Piracicabana, durante
encontro com o diretor, Eval-
do Vicente, na sede da TV
Metropolitana de Piracica-
ba, dirigida pelo jornalista
Danillo Telles. “Um momen-

to de gratidão”, disse o ro-
tariano que se dedica às
boas causas coletivas de
Piracicaba, destacando-se
o setor de segurança atra-
vés do Conselho Municipal.
E o lema de Rotary Interna-
cional, através dos seus um
milhão e duzentos mil as-
sociados, continua há mais
de um século: “Dar de si
antes de pensar em si”.
Saiba mais em rotary.org/pt.
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BEBEL COMEMORA DECISÃO DO STF
A deputada estadual piracica-
bana Professora Bebel (PT)
comemorou em suas redes
sociais a decisão do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) em
reconhecer a constitucionali-
dade da Lei 9.880/2023, co-
nhecida como “Lei do Despe-
jo Zero”, aprovada por unani-
midade, em 2022, pela Câ-
mara Vereadores de Piraci-

caba. Para Bebel, a decisão
do ministro do STF, Dias To-
ffoli, no último dia 11 de de-
zembro, “é uma grande con-
quista dos movimentos po-
pulares da cidade, para im-
pedir a remoção de famílias
em áreas ocupadas, além de
assegurar o fornecimento de
serviços básicos, como
água e energia elétrica”.  A5
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Douglas Alberto F.
de Campos Filho

Oximetria... O ní-
vel de oxigênio mensu-
rado por este aparelho
recebe o nome de satu-
ração de oxigênio
(SaO2) e o ideal é que
sua taxa esteja: pesso-
as sadias o ideal é mai-
or ou igual a 95%. Saturações de
90% são aceitas em pacientes com
outras doenças, como DPOC e
outras doenças pulmonares.

Durante a pandemia de covid-
19 muito se ouviu falar sobre os
aparelhos oxímetros, que servem
para medir a saturação do oxigê-
nio. Muitas pessoas acabaram com-
prando e deixando em casa, para
monitorar o próprio nível de oxigê-
nio e dos seus familiares, já que a
falta de ar é um dos sintomas da
doença. Este aparelho faz o que
chamam de oximetria de pulso,
medindo o quanto de oxigênio o
sangue está transportando, e aju-
da a detectar uma possível hipóxia
(baixa concentração de oxigênio no
sangue), que pode trazer sérios ris-
cos para a pessoa.

O nível de oxigênio mensura-
do por este aparelho recebe o nome
de saturação de oxigênio (SaO2) e
o ideal é que sua taxa esteja:  pes-
soas sadias o ideal é maior ou igual
a 95%. Saturações de 90% são acei-
tas em pacientes com outras do-
enças, como DPOC e outras doen-
ças pulmonares. Apesar da venda

em farmácias, é preciso
saber manusear o apa-
relho. Você sabe como
usá-lo sem erro? Esmal-
te vermelho, unha
comprida, entre ou-
tros, podem interferir
na leitura precisa do
nível de oxigênio san-
guíneo pelo aparelho.

O aparelho possui
sensores de emissão e detecção de
luz nos comprimentos de onda ver-
melha e infravermelha, que leem e
fazem o cálculo da porcentagem do
transporte de oxigênio.

A precisão do nível de oxi-
gênio medido pelo oxímetro é de
2% acima ou 2% abaixo (ex. se
no oxímetro aparecer 92%, pode
estar, na verdade, entre 90% e
94%), entretanto, além das situ-
ações mencionadas acima, unhas
postiças, mãos frias, luz do am-
biente, posicionamento e locali-
zação do sensor (dedo da mão,
do pé, lóbulo da orelha), movi-
mentação do paciente, pigmen-
tação da pele, e até mesmo o ta-
bagismo podem interferir na efi-
cácia da leitura do aparelho.

Unhas esmaltadas atrapa-
lham a leitura do oxímetro poden-
do causar leituras abaixo do nível
correto. O ideal é que as unhas es-
tejam curtas, para que o aparelho
fique melhor fixado no dedo.

Para a leitura precisa, o oxí-
metro precisa de um bom fluxo
sanguíneo. Dessa forma, quando
a pessoa está com frio, mãos frias
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no sangueno sangueno sangueno sangueno sangue
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ou seus dedos estão gelados, o flu-
xo sanguíneo é reduzido e interfe-
re na precisão. Para resolver este
problema, basta aquecer as mãos
esfregando uma na outra, ou com
água morna, já ajuda a melhorar o
fluxo de sangue.

No caso do tabaco, a tendên-
cia do aparelho é apresentar um
nível maior de saturação do que
a pessoa realmente está, isso
porque o tabagismo aumenta os
níveis de monóxido de carbono
no sangue e o aparelho não re-
conhece a diferença entre o mo-
nóxido e o oxigênio.

LUZ AMBIENTE - lumino-
sidade excessiva (como em salas ci-
rúrgicas ou luz do dia) incidindo
diretamente sobre o sensor pode
afetar a leitura. Proteja o sensor
da luz direta. Tremores (shivering)
- o movimento pode dificultar a
captação do sinal pelo sensor. Vo-
lume de pulso - o oxímetro detecta
apenas fluxo pulsátil… Pacientes
com Anemia também podem alte-
rar a interação da oximetria ( pois
se está anêmico… a oximetria pode
dar resultados normais).

Como aumentar a saturação
de oxigênio no organismo?

Ficar sentado em vez de dei-
tado, para reduzir a pressão so-
bre os pulmões;

Respirar fundo e lentamente,
para aumentar a quantidade de ar
que chega nos pulmões;

Ficar num local arejado,
para garantir maior quantidade
de oxigênio.

Principais doenças que po-
dem causar a dessaturação de
oxigênio: Anemia, em certos ca-
sos, pode ser normal!

 DPOC;
 Pneumonia bacteriana;
 Bronquite, Asma;
 Covid-19;
 Apneia obstrutiva do sono;
 Embolia pulmonar;
 nsuficiência cardíaca;
O oxímetro de dedo é muito

preciso, mas pode não mostrar
com total certeza a quantidade
de oxigênio no sangue. Já que, a
maioria dos dispositivos possui
uma margem de erro em torno
de 2%. Portanto, se a medida for
de 93% de saturação de oxigê-
nio, o valor real está entre 91% e
94%… pois não posso deixar de
orientar que a Oximetria é um
procedimento médico… aquela
feita pelo paciente em casa serve
apenas para controle…  Se dúvi-
das procurar sempre um serviço
de saúde. E bom dia.

———
Douglas Alberto Ferraz
de Campos Filho, médico
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Paiva Netto

Prezadas leitoras e
estimados leitores,
aqueles que amamos
não morrem jamais,
mesmo já habitando o
Mundo Espiritual. E
essa esperança que se
tornou certeza é capaz
de renovar a face da
Terra, com a vivência
das Normas Eternas do Governo
Espiritual do Cristo! Reverentes di-
ante desse primordial conhecimen-
to, compreendemos bem a lição do
Divino Ressuscitado: "A um discí-
pulo Jesus disse: - 'Segue-me!' - Ao
que este pediu: - 'Permite-me, Se-
nhor, que vá primeiro enterrar meu
pai'. Tornou-lhe o Cristo: - 'Deixa
aos mortos enterrarem seus mor-
tos; tu, porém, vai e anuncia o Rei-
no de Deus'" (Evangelho, segundo
Mateus, 8:21 e 22; e Lucas, 9:59 e 60).

Ora, em minhas prédicas fra-
ternas, esclareço que o Mestre dos
mestres de forma alguma demons-
trou-se insensível à dor do rapaz.
No entanto, desvendava-lhe que,

ao se imbuir de sua mis-
são, o moço também be-
neficiaria o Espírito de seu
pai, que se encontrava
mais vivo do que nunca,
porque o necessário se-
pultamento seria desti-
nado tão somente à ma-
téria inerte.

Assim como a jor-
nada prossegue para
quem continua reen-

carnado, o mesmo ocorre para
nossos entes queridos que nos an-
tecederam à Grande Pátria da
Verdade. Muitos permanecem in-
visíveis ao nosso lado, ajudando-
nos; outros podem, até mesmo,
precisar de nossas preces. Oremos
por eles, para que, quando chegar
a nossa vez, alguém ore por nós. E
agradeçamos a Deus por ser Deus
de vivos. Por conseguinte, repito:
os mortos realmente não morrem!
Isso traz nova luz à tremenda res-
ponsabilidade dos povos no pla-
neta. A plena convicção de que não
há fim é também a autêntica pro-
va de que não haverá jamais a im-
punidade para os recalcitrantes no
erro. Ao passo que a ventura dos
que agem com Bondade, Justiça,
Dignidade e Compaixão tem a
marca da legitimidade pelas eras.

———
José de Paiva Netto ? Jor-
nalista, radialista e escritor;
paivanetto@lbv.org.br -
www.boavontade.com

Continuação sublime
da existência

Cortes de despesas levam
o dólar às nuvens
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Dirceu Cardoso Gonçalves

Ao mesmo tempo que a Câ-
mara dos Deputados aprova o pri-
meiro projeto de corte de gastos
governamentais e se prepara para
outras medidas de austeridade
antes de entrar no recesso de final
de ano (o que ocorrerá na sexta-
feira, dia 20), o dólar chega a R$
6,20, um novo recorde de valori-
zação que nem a pronta interven-
ção do Banco Central foi capaz de
controlar. O banco oficial colocou
US$ 12,7 milhões no mercado
para conter a alta mas, mesmo
assim, a moeda ainda é vendida a
mais de R$ 6,00.

Depois de passar várias sema-
nas tentando montar uma tabela
de cortes eficiente, o governo che-
gou a números que o mercado con-
sidera insuficientes e essa é a gran-
de causa da explosão do câmbio, e
afugenta o investidor  aponta para
a crise. As críticas do presidente
Lula ao Banco Central, aos juros e
aos indicadores têm servido só
para volatilizar  a atividade finan-
ceira. A única lógica compreendi-
da pelo investidor é o que vai acon-
tecer com o seu dinheiro investido
e, assim, pouco ou nada vale o go-
vernante esbravejar ou fazer pro-
messas que não venham acompa-
nhadas de medidas concretas.

O governo Lula é tido como
gastador. Tanto que rompeu com
níveis de economia estabelecidos
durante os mandatos de Michel
Temer e Jair Bolsonaro e hoje é
pressionado a economizar para
manter a solvência econômica.
Mas o presidente da Câmara, de-
putado Artur Lyra, disse que não
há como garantir a aprovação dos
outros projetos em tramitação, que
falam sobre impostos, aposentado-
rias e salários do funcionalismo
público. A incerteza força para
cima a cotação do dólar e, com o
aumento, ficam potencializadas a
inflação e a alta dos juros.

Os ministros da Fazenda e do
Planejamento - Fernando Haddad
e Simone Tebet, têm uma grande
tarefa colocada sobre suas costas.
A ideia é que gerem medidas que
deem equilíbrio à política econô-
mica do governo. Mas correm o
risco de serem atropelados por
medidas populistas que o Presi-
dente, bem ao seu estilo, possa
adotar, especialmente de tiver con-
cretizada a sua vontade de, em
2026, concorrer a um quarto man-
dato à frente do País.

Outra  coisa que não se pode
ignorar é o momento delicado
porque deverá passar a política
econômica internacional nos pró-
ximos meses. O presidente Donald
Trump toma posse nos Estados
Unidos e deverá mudar o pano-

rama de relacionamento econô-
mico com o mundo, rompendo
com o estilo democrata de Joe Bi-
den. Um dos principais reflexos
deverá envolver Estados Unidos
e China, justamente os dois mai-
ores parceiros econômicos do Bra-
sil no mercado internacional. Na
medida em que as tensões aper-
tarem entre as duas potências, os
efeitos colaterais deverão ser sen-
tidos por todos os seus parceiros
ao redor do planeja. Será a hora
em que o Brasil precisará estar
preparado para tirar proveito do
quadro pois, se não o fizer, po-
derá acabar sofrendo prejuízos.
Também não deve ser ignorada
a barricada política que a Euro-
pa monta em torno do acordo
Mercosul-Comunidade Euro-
peia. A França, adversária decla-
rada do entendimento assinado
mês passado em Montevideo
(Uruguai), já recebeu o apoio da
Itália e caso dois ou três outros
países da comunidade europeia
entrem na questão e formem 35%
do bloco, a tendência é o negócio
ser desfeito ou jogado dentro
das gavetas de discussão, onde
já se encontra há 25 anos sem
qualquer solução.

São muitas as batatas quen-
tes colocadas nas mãos do presi-
dente Lula e dos seus ministros
da área econômica. Mas hoje o
principal problema está no exces-
so de gastos e em pressões de al-
tos funcionários  governamen-
tais, especialmente os do Poder
Judiciário  que  abominam a ideia
de voltarem a receber salários
dentro do teto constitucional de
R$ 44 mil mensais (o valor dos
proventos dos ministros do Su-
premo Tribunal Federal).

Lula, Haddad e Tebet têm a
obrigação de perseguir a solvên-
cia e o equilíbrio da economia
brasileira. Se não o conseguirem,
vão impor dificuldades ao País e
à população e terão problemas,
até para eventualmente se apre-
sentarem como candidatos nas
próximas ou futuras  eleições.
Pensem nisso.

———
Dirceu Cardoso Gonçal-
ves, tenente e dirigente
da Associação de Assist.
Social dos Policiais Mili-
tares de São Paulo
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João Salvador

Vez ou outra são
noticiados pela mídia,
casos de aumento de
escorpiões e do relato
de graves acidentes
domésticos, mediante
contatos inesperados
com esses artrópodes.
Os escorpiões vivem
em todos os locais possíveis,
mas a facilidade de seu acesso
às cidades é devido ao desma-
tamento e ao crescimento urba-
no desordenado, com número
crescente de acidentes com es-
ses aracnídeos no Brasil.

Durante a estação chuvosa, a
água alaga os esconderijos das
baratas, que adentram as casas, e
os temidos escorpiões as seguem,
porque fazem parte de um alimen-
to apetitoso. O mesmo ferrão que
imobiliza as baratas também pode
causar sérios danos às pessoas e
animais, quando ameaçados pelo
contato. As picadas provêm da
cauda ou metassoma na sua ex-
tremidade chamada telson, onde
há duas glândulas de veneno e um
ferrão, mas a substância tóxica só
é inoculada nos predados ou pre-
dadores ou como um agente de
defesa pela aproximação do perigo.
O curioso é que o telson possui uma
espécie de sensor, quando sente que
perfurou a pele ou a carne de uma
presa, injeta automaticamente o lí-
quido venenoso, inclusive com re-

gulagem da dose: para
se defender, injeta me-
nos, para matar uma
presa injeta mais.

O clima quente e
úmido é o mais propício
para a reprodução de es-
corpiões, porém, ao lon-
go da evolução milenar
da espécie, esses aracní-
deos conseguiram so-

breviver a toda sorte de intempé-
ries, nos climas e condições mais
adversas, adaptando-se a diferen-
tes temperaturas e biomas, passan-
do dias sem água e comida, se ne-
cessário. Chegam a se reproduzir
sozinhos e sua função ecológica per-
mite que não sejam eliminados fa-
cilmente. Em cada cria, geram de
20 a 25 filhotes, dois partos por ano.

As principais características
adaptativas que melhor mostram
o sucesso na evolução dos escorpi-
ões são suas poucas transforma-
ções morfológicas e a plasticidade
em termos de fisiologia e compor-
tamento, requisitos que garantem
as respostas às mudanças ambi-
entais. Exigem uma alimentação
bem variada, com mais opções
para sobreviverem. A dieta alimen-
tar é à base de insetos, aranhas, e
pequenos vertebrados. Nos ambi-
entes urbanos, sua alimentação é
basicamente de baratas, o que aju-
da no controle desses insetos nas
cidades, mas, se escassear a co-
mida, conseguem ficar meses sem
se alimentar. Por outro lado, são

Escorpiões: hábitos e cuidados

presas fáceis de galinhas, coru-
jas, micos, sapos, morcegos e ara-
nhas, principalmente.

Não são insetos, são aracní-
deos e diferem desses por possuí-
rem quatro pares de pernas. As es-
pécies catalogadas diferem por re-
gião, mas o escorpião-marrom (Ti-
tyus bahiensis), é mais comum no
Centro-Oeste, Sudeste e Sul, e o es-
corpião-amarelo (Tityus serrula-
tus), é encontrado em todas as re-
giões do país, considerado o mais
temível, o mais venenoso, o que
causa mais acidentes.

Os escorpiões conseguem su-
bir em superfícies rugosas, com
acesso aos apartamentos dos edi-
fícios. Também podem ser trans-
portados para outras cidades por
meio de produtos em caminhões,
barcos e roupas. Nas áreas rurais,
durante o preparo da terra para o
plantio, os acidentes acontecem
porque são tirados de seu habitat
e ficam agitados.

Esses aracnídeos possuem
uma função importante de con-
trole biológico na natureza, en-
quanto o seu veneno se porta
como a matéria-prima do soro

antiescorpiônico, produzido pelo
Instituto Butantan.

Como medida preventiva para
evitar a proliferação e acidentes, é
preciso manter os locais limpos,
como os quintais, manter a grama
cortada, livres de lixos ou entu-
lhos acumulados, eliminando, as-
sim, os abrigos e a fonte de comi-
da. Se infiltram também nas redes
de esgoto, tubulações de água e de
energia, que são ambientes mais
escuros e úmidos. Nunca deixar
de tampar os buracos ou frestas
nas paredes e muros, locais onde
eles ficam à espreita da presa em
suas atividades noturnas. As fres-
tas entre as portas e o piso podem
ser vedadas com os "porta-roli-
nhos" e telas nas janelas.  Até mes-
mo roupas sujas ou molhadas es-
palhadas pelo chão e sapatos po-
dem servir de abrigo para eles. Os
inseticidas são poucos eficazes
para os escorpiões.

Do mais, recebeu a picada, a
saída é ser rapidamente encami-
nhado a uma unidade de saúde
mais próxima para um pronto aten-
dimento. Os danos podem ser
complicados e até mesmo levar à
morte, dependendo das condições
físicas e da massa corporal do in-
divíduo. Em casos da presença de
vários escorpiões na mesma casa,
a vigilância sanitária pode dar um
suporte e fazer uma varredura.

———
João Salvador é biólogo
e articulista
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Gregório José

Ah, o final de ano...
Época em que o comér-
cio se veste de gala, o
espírito natalino enfei-
ta as vitrines e os con-
sumidores desfilam
suas listas de desejos
como se fossem roteiros
de sonhos prontos para
serem realizados. Após o frisson da
Black Friday, o varejo já mira sua
próxima estrela-guia: o Natal e o
Réveillon. As luzes piscam, as cam-
panhas brilham, e a pesquisa da
Wake Creators vem nos lembrar
que, em tempos de fim de ano, com-
prar também é celebrar.

O Natal, com sua magia
atemporal, faz o bolso do consu-
midor trabalhar tanto quanto o
trenó do bom velhinho. Quase um
terço dos entrevistados planeja
gastar mais de R$ 500 em pre-

sentes, com roupas li-
derando as intenções
de compra. Um pre-
sente de vestir parece
carregar, além do teci-
do, o carinho de quem
oferece e o brilho nos
olhos de quem recebe.
Perfumes, brinquedos
e chocolates vêm logo
atrás, como se compu-

sessem um poema doce e perfu-
mado ao consumo natalino.

E quem ganha com isso? Todo
mundo. O comércio, claro, mas
também as relações. Porque o pre-
sente, em sua essência, é só uma
desculpa para o encontro, um sím-
bolo de afeto envolto em papel co-
lorido. No Brasil, até as marcas têm
sua cadeira cativa à mesa do Na-
tal: Coca-Cola e Sadia, com seus
comerciais icônicos e ceias que atra-
vessam gerações, fazem parte do
nosso DNA festivo.

Um brinde à tradição e ao consumo

Já o Réveillon, esse irmão
mais extravagante do Natal, traz
na mala mais que intenções de
renovação: ele carrega roupas
brancas, bebidas borbulhantes e
o desejo de começar de novo, de
preferência com estilo. Não à
toa, 73% dos entrevistados afir-
mam que vão comprar roupas
novas para a virada, enquanto
outros brindam a chegada do
novo ano com a sofisticação de
uma taça de Chandon.

O que essa pesquisa nos mos-
tra não é só um retrato do consu-
mo, mas do que somos como socie-

dade: um povo que transforma ce-
lebração em arte. Seja em um pre-
sente de Natal ou em uma festa de
Réveillon, estamos sempre buscan-
do traduzir nossos sonhos em ges-
tos, roupas e brindes.

Então, enquanto o comércio se
prepara para mais um show, a pla-
teia, nós, já estamos ansiosos para
a cena final. Porque o que seria do
Natal sem presentes? Ou do Révei-
llon sem champanhe e promessas?
Que venham as festas. Que venham
os encontros. E que, ao abrir cada
pacote, possamos lembrar que o
mais importante sempre foi e sem-
pre será, quem está ao nosso lado.

———
Gregório José, jorna-
lista, radialista, filóso-
fo, pós graduado em
Gestão Escolar, Ciênci-
as Políticas, Mediação
e Conciliação e MBA
em Gestão Pública
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Ésio Antonio Pezzato

Canto Caipira

Quando cantor me faço e tanjo a minha lira
A fim de enaltecer esta minha cidade,
Dela sei-me fiel e acendo a minha pira

E lhe consagro o amor em forte densidade.

Nessas horas - Poeta! - e o visual me inspira!
Belezas tantas vejo em toda variedade.

Por isso a minha voz, com timbres de Caipira,
Arrasta os sons ao som de imensa intensidade.

Os erres arrastando em trivial conversa
Mostra que sou daqui, um cidadão nativo,

Que ama o Rio, ama o Salto, ama o Porto, e o Mirante...

Pode a fala variar, tornar-se até dispersa,
Porém, meu coração será sempre cativo,

Desta Piracicaba eterna e exuberante!
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Ivone Rodrigues

O ano de 2024 foi
de muitas conquistas e
empenho para o forta-
lecimento do Sindicato
dos Trabalhadores Do-
mésticos de Piracicaba,
o Sindomésticas Piraci-
caba. Nossa categoria
ainda é uma das que
mais sofre com o desrespeito aos
direitos trabalhistas, mas temos
atuado para que essa realidade
mude e para que o trabalho domés-
tico seja respeitado e valorizado.

Em 2024, ampliamos o diálo-
go com as trabalhadoras e os tra-
balhadores domésticos de nossa
cidade, investimos em nossos ca-
nais de comunicação, como o bole-
tim Sindomésticas, as redes sociais
e o contato frequente com a im-
prensa, que tem nos ajudado a
conscientizar a sociedade sobre as
necessidades da nossa categoria.

Realizamos rodas de conver-
sa com as trabalhadoras sobre os
nossos direitos e temas de impacto
nas nossas vidas, como o assédio
sexual e moral no ambiente de tra-
balho, a saúde e a prevenção de

acidentes. Para isso,
buscamos parcerias
com profissionais e ór-
gãos de apoio aos sindi-
catos, como o Cerest
(Centro de Referência
em Saúde do Trabalha-
dor de Piracicaba).

O Sindomésticas
também esteve nas
ruas, conversando com

as trabalhadoras domésticas sobre
os seus direitos e participando, ao
lado de outros sindicatos e organi-
zações sociais, de lutas mais am-
plas, como a garantia do direito à
vida das mulheres, em especial as
mulheres negras, que são as maio-
res vítimas da violência e da desi-
gualdade social.

Em nossa sede, tivemos a
oportunidade de receber a visita
de autoridades e lideranças naci-
onais e locais na luta dos traba-
lhadores, como os dirigentes da
ContracsCUT, a deputada estadu-
al e vice-presidenta da Apeoesp,
Professora Bebel e a vereadora re-
eleita Rai de Almeida (PT).

Atuamos em parceria com as
entidades nacionais e internacio-
nais das trabalhadoras domésti-

2024: Ano de luta pelos direitos das
trabalhadoras domésticas em Piracicaba

cas, participando de atividades da
Fenatrad (Federação Nacional
das Trabalhadoras Domésticas),
ContracsCUT (Confederação Na-
cional dos Trabalhadores no Co-
mércio e Serviços da CUT) e Con-
lactraho (Confederação Latino-
americana e Caribenha de Tra-
balhadoras Domésticas).

Estamos empenhadas na di-
vulgação e conscientização da
Agenda Regional para o Trabalho
Digno-Decente para Trabalhado-
ras Domésticas remuneradas. A
iniciativa, liderada pela Conlac-
traho visa sensibilizar autoridades,
em todos os níveis, sobre os direi-
tos das trabalhadoras domésticas
e as ações que o Poder Público pode
tomar para contribuir para a ga-
rantia desses direitos.

Do ponto de vista legal, nossa
categoria obteve uma vitória im-

portante neste ano, com a promul-
gação pelo presidente Lula, no dia
1º de Maio, do Decreto nº 12.009.
O decreto incorpora ao ordena-
mento jurídico brasileiro a Conven-
ção nº 189 e a recomendação nº
201 da OIT (Organização Interna-
cional do Trabalho), o que permite
ampliar a garantir efetivamente a
proteção legal e social aos traba-
lhadores domésticos.

Os desafios que temos pela
frente são enormes, pois nosso ob-
jetivo é promover a valorização do
trabalho doméstico e garantir a
plena aplicação dos direitos tra-
balhistas para nossa categoria,
inclusive reduzindo a informali-
dade e todas as formas de abuso
que ainda persistem.

Essa foi a nossa luta em 2024,
e para isso continuaremos traba-
lhando em 2025. Vamos fortalecer
ainda mais o Sindomésticas Pira-
cicaba, para que ele continue sen-
do um instrumento de promoção
de justiça social e de cidadania.

———
Ivone Rodrigues, presi-
dente do Sindicato dos
Trabalhadores Domésti-
cos de Piracicaba
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Ives Gandra da
Silva Martins

Neste artigo diver-
girei da interpretação de
alguns Ministros do
Supremo Tribunal Fe-
deral acerca do inqué-
rito das fake news, ra-
zão pela qual faço um
primeiro esclarecimen-
to. Tenho grande admi-
ração por todos os Mi-
nistros da Suprema Corte e admi-
ro-os como juristas. Tenho livros
escritos com a maioria deles, parti-
cipei de bancas de doutorado com
alguns e de palestras com quase
todos, ao longo destes sessenta
anos de magistério universitário.

Por outro lado, acompanhei
os vinte meses de trabalhos da
Constituinte, participei de audi-
ências públicas e mantive conta-
to permanente com o relator Se-
nador Bernardo Cabral. Desse
modo, como velho professor, en-
tendo que posso divergir, pois
convivi com os constituintes du-
rante todo aquele período. Além
disso, analisei a Constituição bra-
sileira com o professor Celso Bas-
tos, saudoso amigo, em 15 volu-
mes e mais de 10 mil páginas, ao
longo de 10 anos, logo após a pro-
mulgação da Carta Magna.

Feitos esses esclarecimentos
sobre o respeito que tenho pelos
Ministros, mesmo diante de diver-
gências, passo à segunda conside-
ração sobre o previsto na Consti-
tuição, que vi e discuti com Ber-
nardo Cabral e com Ulisses Gui-
marães, o qual chegou a assistir
palestra minha sobre o parlamen-
tarismo, tese que adotou até a Co-
missão de Sistematização. Roberto
Cardoso Alves, todavia, liderando
grupo de parlamentares, derru-
bou-a no Plenário.

Há determinadas disposições
na Constituição que, entretanto,
refletem a tendência parlamenta-
rista. A primeira delas está na com-
petência do Congresso Nacional,
previsto em primeiro lugar, no mais
longo título da Constituição, que
vai dos artigos 44 a 135, ou seja, o
da Organização dos Poderes. Isso
porque, como disse recentemente o
Ministro Luiz Fux, o Congresso é o
Poder mais importante da Repú-
blica, pois é o único que representa
o povo por inteiro.

De fato, no Congresso há situ-
ação e oposição. Os constituintes,
que saíam de um regime de exce-
ção, queriam harmonia e indepen-
dência entre os Poderes e, para tan-
to, descreveram suas competênci-
as exaustivamente, começando
com o Poder Legislativo. O Poder
Executivo, que comanda a admi-
nistração, aparece em segundo lu-
gar, pois representa a maioria da
população e, quando há segundo
turno, nem a maioria.

Pelo artigo 1º da Lei Supre-
ma, há uma única soberania: a do
povo. Essa soberania do povo é
exercida por representantes por ele
escolhidos, o que não ocorre no
Poder Judiciário. Este vem, por-
tanto, em terceiro lugar para fa-
zer respeitar a lei, que não elabora
porque só o Congresso Nacional
pode fazê-lo, bem como o Poder
Executivo, com o aval do Legisla-
tivo, por meio das medidas provi-
sórias e das leis delegadas.

Por essa razão, o constituinte
prevê no inciso XI do artigo 49, que
"é da competência exclusiva do
Congresso Nacional zelar pela pre-
servação de sua competência nor-
mativa em face da atribuição nor-
mativa de outros Poderes".

Vale dizer, não pode permitir

que outros Poderes
avancem em sua com-
petência normativa.
Em face disto, é que en-
tendo que as duas
PECs, em discussão
hoje no Congresso Na-
cional, são de extrema
importância por serem
explicitadoras da nor-
ma constitucional; não
inovadoras.

Pela PEC 28/2023,
por exemplo, decisões que deferi-
rem determinadas medidas caute-
lares terão que ser referendadas
pelo colegiado. É uma explicitação
do artigo 97 da Lei Suprema, se-
gundo o qual a lei ou ato normati-
vo só pode ser declarado inconsti-
tucional - de rigor, toda a matéria
no STF é sobre constitucionalida-
de - por maioria absoluta.

A outra explicitação é a da PEC
50/2023, segundo a qual, sempre
que houver invasão, por parte do
Judiciário, da competência legisla-
tiva do Congresso Nacional, a este
caberá, por dois terços de seus in-
tegrantes, preservar a sua compe-
tência exclusiva de legislar, sustan-
do a eficácia da decisão judicial,
conforme já previsto no artigo 49,
inciso XI, mas sem que tivesse o
Constituinte definido o procedi-
mento para tal preservação.

São, portanto, duas PECs ex-
plicitadoras de um poder que o
constituinte já tinha dado ao
Congresso Nacional desde 5 de
outubro de 1988.

Há mais um aspecto que me
parece importante, antes de entrar
no tema das fake news.

O artigo 103, § 2º da Consti-
tuição, diz o seguinte: "Declarada
a inconstitucionalidade por omis-
são de medida para tornar efetiva
norma constitucional, será dada
ciência ao Poder competente para
a adoção das providências neces-
sárias e, em se tratando de órgão
administrativo, para fazê-lo em
trinta dias".

Como se vê, para o Executivo é
dado o prazo de 30 dias, mas ne-
nhum prazo é estabelecido para o
Congresso Nacional elaborar a lei
nas ações diretas de inconstitucio-
nalidade por omissão.

Neste tocante, lembro-me de,
num jantar que tivemos durante a
Constituinte, - Bernardo Cabral,
relator da Constituinte, o ministro
Sidney Sanches, que foi meu cole-
ga de turma, Odyr Porto, que era o
presidente da Associação dos Ma-
gistrados Brasileiros, e eu - em que
discutimos este artigo.

Propus o seguinte: "Sidney,
Bernardo, como é que vocês, di-
ante de decisão do Supremo em
ação direta de inconstitucionali-
dade por omissão que declara uma
omissão inconstitucional, não fi-
xam um prazo para o Congresso
elaborar a lei?" Pretendia colocar
um prazo de seis meses.

Sidney Sanches lançou um
verdadeiro exocet sobre meu argu-
mento, dizendo o seguinte: "Ives,
como é que nós vamos fazer se, em
seis meses, o Congresso não elabo-
rar a lei? Você acha que teremos
condição de mandar prender 503
deputados e 81 senadores, por de-
sacato à ordem judicial?" - À época
eram 503 deputados -. O argumen-
to de Sidney derrubou o meu e Ber-
nardo concordou com ele, perma-
necendo sem prazo a redação do
artigo 103, §2º.

Fato é que, nem mesmo nas
ações diretas por inconstituciona-
lidade por omissão do Congresso
Nacional, pode o Supremo legislar.

Então, parece-me que, no ar-
tigo 1º, a soberania é do povo e

 Sobre o inquérito das Fake News:
a interpretação dos Ministros do STF

dois Poderes o representam. Há
um terceiro Poder que é guardião
da lei, que não elabora; por isso,
aparece em último lugar na orga-
nização dos Poderes.

Ora, a Constituição foi elabo-
rada para dar equilíbrio e harmo-
nia entre os Poderes, em um mo-
mento em que saíamos de um regi-
me em que havia um poder domi-
nante. Os constituintes, durante
vinte meses, buscando não ter um
Poder dominante, definiram
exaustivamente as competências de
cada um dos Poderes.

Por essa razão, entrando na
última parte desse artigo, entendo
que o inquérito das fake news, que
meu querido amigo, Ministro apo-
sentado do STF Marco Aurélio
Mello, chama de inquérito do fim
do mundo, não poderia continu-
ar; pois virou um verdadeiro bu-
raco negro. Tudo quanto é matéria
é considerada fake news.

Se verificarmos, a Constituição
não permitiria esse inquérito. De-
vemos, pois, analisar o artigo 5º,
que é o mais importante da Consti-
tuição por definir, claramente,
quais são os direitos individuais,
sociais, políticos e de nacionalida-
de que têm o cidadão brasileiro.

Logo no início dele, nos inci-
sos IV e V, declara o seguinte: "é
livre a manifestação de pensamen-
to, sendo vedado o anonimato; é
assegurado o direito de resposta
proporcional ao agravo, além da
indenização por dano material ou
moral à imagem".

Significa dizer que não é pos-
sível pré-determinar o que o ci-
dadão pode ou não dizer, o que
não impede dele ser punido caso
o faça abusivamente. Em outras
palavras, o que o constituinte de-
clarou é que é livre a manifesta-
ção de pensamento, mas o abuso,
sendo vedado o anonimato, dá
direito à resposta e à indenização
por danos morais, sendo possí-
vel, ainda, pelo princípio da re-
cepção do Código Penal, a confi-
guração da denunciação caluni-
osa, injúria ou difamação.

Ocorre que o Supremo está dis-
cutindo se o artigo 19 da Lei da
Internet (Lei 12.965/2014) - segun-
do o qual "o provedor de aplica-
ções de internet somente poderá ser
responsabilizado civilmente por
danos decorrentes de conteúdo
gerado por terceiros se, após ordem
judicial específica, não tomar as
providências para, no âmbito e nos
limites técnicos do seu serviço e
dentro do prazo assinalado, tornar
indisponível o conteúdo apontado
como infringente" - ficará como está
ou se pode dar a ele uma nova re-
dação. Ora, isso é competência do
Legislativo, não do Supremo.

Em suma, o Supremo Tribu-
nal Federal está deliberando atu-
almente sobre a Lei da Internet, de
um lado e, por outro lado, sobre o
inquérito das fake news, em trami-
tação há 5 anos - inquéritos devem
durar 60, 90 dias no máximo -,
atraindo muitas coisas que não tem
nada a ver com fake news, viran-
do, assim, um buraco negro judici-
al que, como no universo, atrai
tudo que está perto.

Ora, de acordo com a Consti-
tuição, o eventual abuso só pode

ser punido posteriormente e a li-
vre expressão de pensamento, que
é a característica maior de uma
democracia, está nela preservada.
Todo cidadão deve ter a liberdade
de dizer o que pensa e, se abusou,
será responsabilizado "a posterio-
ri", não "a priori" impedido de di-
zer aquilo que desejava, posto que
a democracia admite sempre um
debate de ideias.

A questão é preocupante,
pois quando ideologias prevale-
cem- e a ideologia é a corruptela
das ideias -, é evidente que tere-
mos o Poder orientando o pen-
samento do cidadão.

De rigor, resumindo todo o
exposto, a Constituição diz que só
pode haver um controle "a posteri-
ori", e não uma definição "a priori"
e, a meu ver, o inquérito das fake
news, independente de outros as-
pectos jurídicos que, num espaço
curto, não se pode analisar - como
a questão do juízo natural, já que
estamos diante do exercício alar-
gado das competências definidas
pelos artigos 102 e seguintes da
Constituição, com pessoas que não
têm foro privilegiado sendo julga-
das em primeira instância no Su-
premo Tribunal Federal - vejo, ape-
sar de toda admiração por livros
escritos, palestras dadas, bancos de
doutorado juntos e respeito que
tenho pelos eminentes julgadores,
que há uma divergência profunda
naquilo que eu vi durante aqueles
20 meses de debate entre os cons-
tituintes, para que tivéssemos uma
democracia ampla, na qual os Po-
deres fossem independentes e har-
moniosos, cada um deles traba-
lhando dentro das competências
específicas da Constituição, sem
preocupação de invasão de com-
petências alheias.

O inquérito das fake news, a
meu ver, representa, enfim, um re-
escrever da Constituição, com as
substituições de juízo natural, en-
trada de tudo aquilo que se consi-
dera fake news, e fazendo com que
efetivamente o Congresso Nacio-
nal vá perdendo importância, sen-
do que, conforme dizia o ministro
Fux, o Legislativo é o Poder mais
importante da República, pois o
único que representa a totalidade
da população.

Portanto, o inquérito das fake
news, malgrado todo respeito e
admiração, pois tenho livros escri-
tos, participei de inúmeras confe-
rências, participei de programas de
televisão com o ministro Alexan-
dre Moraes e escrevi livros com o
ministro Toffoli, proferindo pales-
tras com ele e tendo ele proferido
palestra no lançamento de livro que
participou em homenagem aos
meus distantes 80 anos, o que me
sensibilizou sobremaneira, tenho
que divergir, nesse momento, da
permanência desse inquérito e
apoiar o que disse o ministro
Marco Aurélio de Mello, enten-
dendo que o inquérito das fake
news, em vez de fortalecer a de-
mocracia, enfraquece-a sobrema-
neira, e o que é mais triste, vai
limitando o que é extremamente
importante numa democracia,
que é a liberdade de expressão.

———
Ives Gandra da Silva
Martin, professor emé-
rito das universidades
Mackenzie, Unip, Unifi-
eo, UniFMU, do Ciee/O
Estado de São Paulo,
das Escolas de Coman-
do e Estado-Maior do
Exército (Eceme), Supe-
rior de Guerra (ESG) e
da Magistratura do Tri-
bunal Regional Federal
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Carlos André

O clima natalino
desperta em muitos de
nós os sentimentos de
renovação e união, es-
pecialmente em mo-
mentos de encontros
familiares. Esse perío-
do é uma oportunida-
de única para os pais
se reconectarem com seus filhos,
relembrando o valor do cuidado
e da proximidade.

Em tempos em que as pressões
do dia a dia podem distanciar as
famílias, é essencial buscar o sim-
ples prazer de estar junto, sem co-
branças ou expectativas irreais.
Sabemos que é difícil que os ado-
lescentes, por exemplo, tenham
uma boa relação com os genitores,
mas precisamos quebrar essa re-
gra: sejamos pais amigos, nos limi-
tes da responsabilidade, claro.

Costumo dizer que o ideal só
existe na ideia. Muitos pais e mães
projetaram filhos ideais, porém, a
realidade muitas vezes se impõe
trazendo dificuldades que nos fa-
zem repensar a maneira como en-
caramos a vida. Hoje, muitos con-
vivem com crianças autistas, com
TDAH, com deficiências físicas e
com outras limitações desafiado-
ras. Sendo o seu filho o "rei da
matemática" ou não, é importan-
te estreitar os laços com ele.

Valorizar os momentos em fa-
mília, sem a pressão de ser o me-
lhor na escola ou o mais habilidoso
nos esportes, é vital. Quando vocês
estiverem juntos, ria, se divirta,
aprenda a jogar videogame, faça
uma conta no TikTok e dance com
ele, pague você o mico. Ser bom em
matemática, o primeiro da sala, o
craque do time ou passar no pri-
meiro Enem não é tão importante
quanto as lembranças que vocês
construirão juntos ao longo da vida.

Num mundo onde o Uber su-
perou a necessidade de levar os
pequenos para as festinhas ou na
casa dos coleguinhas, onde o IFood
substituiu as refeições conjuntas,
como os almoços especiais de do-
mingo, onde as mensagens de
WhatsApp são mais frequentes que
abraços, e onde as telas muitas ve-
zes criam barreiras para as conver-
sas cara a cara, é nosso dever res-
gatar o contato humano, especial-
mente entre pais e filhos.

É importante lembrar que vi-

vemos em um mundo
perigoso para crian-
ças. A todo momento,
vemos notícias de cri-
anças violadas até
mesmo por familiares.
Ter proximidade com
seus filhos faz com que
eles se sintam seguros
e à vontade para com-
partilhar qualquer

desconforto ou situação de abu-
so que possam enfrentar.

Os pais precisam se lembrar
que o mundo está repleto de peri-
gos e que os mais jovens, com sua
vulnerabilidade, muitas vezes se
tornam alvo de diversos tipos de
violência, seja física, emocional ou
virtual. É essencial que eles se sin-
tam à vontade para recorrer à fa-
mília em momentos de necessida-
de, encontrando um porto seguro
onde suas preocupações, medos e
relatos serão recebidos com acolhi-
mento e seriedade.

Assim, nesse Natal convido
pais, mães, avós e avôs, tios e tias,
enfim, todos os familiares, para
um resgate do espírito de cuida-
do e proteção. Que todos redes-
cubram a alegria de serem os
maiores apoiadores dos seus fi-
lhos, criando momentos felizes
que fortalecerão laços e deixarão
memórias duradouras.

Afinal, mais do que qualquer
brinquedo sob a árvore, o maior
presente que podemos oferecer é a
nossa presença e nosso amor in-
condicional, independente de ex-
pectativas e cobranças irreais que
a sociedade possa nos impor.

———
Carlos André, educador e
ativista pelos direitos da
infância, autor do livro
Como Agentes Públicos se
Desviam e o Impacto no
Direito das Crianças

Protejam seus filhos
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Revitalizada, Sala 1 reabre com
o espetáculo ‘O Lago dos Cisnes’
Espaço ganhou novos equipamentos de ar-condicionado; O Lago dos
Cisnes será apresentado pela Cedan e Orquestra Sinfônica de Piracicaba
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Cerimônia marca entrega
do plano Pira 2040

A Tribuna Piracicabana
Sexta-feira, 20 de dezembro de 2024A4

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria de Governo (Semgov), re-
alizou na quarta-feira, 18, a ceri-
mônia de entrega dos resultados
do Plano de Desenvolvimento Es-
tratégico Pira 2040, com todos os
levantamentos e sugestões obti-
dos após oficinas e reuniões com
conselhos e sociedade civil. O
evento aconteceu no auditório da
Secretaria de Educação (SME) e
reuniu secretários e representan-
tes da sociedade civil.

O prefeito Luciano Almeida,
que deu início à apresentação, res-
saltou que o Pira 2040 é, agora,
uma ferramenta disponível para
que todos possam participar e
acompanhar a evolução dos indi-
cadores estabelecidos pelo plano.
“Nosso intuito era o de fazer o pla-
nejamento estratégico de forma
eficiente e ordenada. Foi uma ação
complexa porque incluiu uma so-
ciedade inteira com diferentes ob-
jetivos e ideologias, mas com o ob-
jetivo único de estabelecer indica-
dores que devem ser alcançados
nos próximos anos. E o resultado
é garantir uma cidade melhor,
com mais qualidade de vida. O que
fizemos hoje é a introdução de
uma nova ferramenta, que se re-
troalimenta, para o poder público
e sociedade conhecerem os indi-
cadores e, a partir disso, acompa-
nhar se aquilo que está sendo pla-
nejando está sendo feito de forma
correta”, explicou.

O escopo e o cronograma do
plano englobou a formação de gru-
po de acompanhamento e pesqui-
sa, diagnóstico municipal, estrutu-
ração do planejamento estratégico
e apresentação oficial do plano.
Para percorrer todas as etapas, o
Pira 2040 fez dois ciclos de encon-
tros de alinhamento, sendo o pri-
meiro com oito entidades e 16 con-
selhos em 11 reuniões, e o segundo
duas reuniões e uma oficina.

A apresentação do plano fi-
nal foi ministrada por José Ro-
berto dos Santos, consultor da
Fundação Instituto de Adminis-
tração (FIA), que foi a entidade
responsável pela elaboração do
escopo do plano e realização das
oficinas e reuniões.

“Quando falamos de fazer um
plano estratégico temos de somar
mais alguns elementos. Em Piraci-
caba, que é uma cidade dinâmica,
temos um corpo qualificado de ges-
tores públicos, temos lideranças na
sociedade, empresariado e conse-
lhos participativos. Isso é um dife-
rencial porque, com uma ferramen-
ta como o Pira 2040, o nível de
cobrança sobe. Por isso, era ne-
cessário elaborar um planejamen-
to que não fosse engessado mas
que também não colocasse um
horizonte, mas uma proposta que
modela e coloca uma base mais
técnica naquilo que nasceu da so-
ciedade”, destacou Santos.

A secretária de Finanças (Se-
mFi) e atual ordenadora de des-
pesas da SemGov, Telma Trimer,
completou a apresentação desta-
cando que o mais importante ago-
ra é que todos os setores se enga-
jem para alcançar os indicadores.
“Parece óbvio falar em planeja-
mento estratégico para a gestão pú-
blica, mas é muito difícil. Para a
elaboração do Pira 2040 foram re-
alizadas muitas reuniões, a socie-

dade se envolveu e colaborou e,
daqui pra frente, fica esse traba-
lho de seguir as metas e nossos
indicadores para conquistar uma
cidade mais sustentável, com mais
qualidade de vida, que se preocu-
pa com o seu bem-estar, saúde e
meio ambiente”, finalizou.

PLANEJAMENTO - O Pira
2040 foi lançado em junho deste
ano com o intuito de elaborar o
planejamento de métricas e objeti-
vos a serem alcançados nos próxi-
mos 16 anos. Além disso, visa aten-
der os Objetivos do Desenvolvi-
mento Sustentável (ODS), estabe-
lecidos pela ONU e também consi-
dera mudanças de cenário ocorri-
das na cidade nos últimos anos,
como a pandemia de Covid-19 e as
mudanças climáticas.

Os principais objetivos do Pla-
no de Desenvolvimento Estratégi-
co são: fomentar o debate amplo
na sociedade de Piracicaba, estimu-
lando a interlocução entre diferen-
tes setores e a administração pú-
blica; traçar cenários de futuro que
orientem discussões no médio pra-
zo e a revisão de planos setoriais e
planejamento orçamentário; pro-
ver instrumentos adicionais de ges-
tão que otimizem a transparência e
o controle social e os resultados da
aplicação de recursos; e orientar os
próximos passos do planejamento
municipal através de diretrizes ali-
nhadas com a visão de futuro e
objetivos estabelecidos.

Além disso, o conceito aplica-
do no Pira 2040 abrange a defini-
ção participativa de Visão de Futu-
ro para a cidade, bem como os ob-
jetivos de longo prazo. Considera
também a definição de eixos para o
planejamento por meio da indica-
ção de diretrizes e projetos relevan-
tes e o aumento da eficiência da
gestão pública a partir das metas.

A visão de futuro estabeleci-
da é a de que a Piracicaba de 2040
“será inovadora em economia e
políticas públicas, sustentável e
resiliente na preservação do seu
patrimônio ambiental e um exce-
lente lugar para morar e investir,
ampliando as conquistas em sua
gestão participativa”.

As dimensões de desenvolvi-
mento firmadas foram distribuídas
em cinco eixos. No eixo Territorial,
as dimensões são mobilidade, ha-
bitação e ocupação urbana; en-
quanto isso, no eixo Bem-Estar es-
tão esporte, lazer e cultura. Já no
eixo Social, entram assistência so-
cial, saúde, educação e emprego;
no eixo econômico estão disponibi-
lidade fiscal, atração de investimen-
tos, empreendedorismo e geração de
emprego e renda. Por fim, no eixo
Meio Ambiente, as dimensões são
recursos hídricos, cobertura vege-
tal, saneamento e resíduos sólidos
urbanos e mudanças climáticas.

Dessa forma, os escopos reali-
zados para o Plano de Desenvolvi-
mento Estratégico Pira 2040 foram
diagnósticos com a definição das
variáveis e indicadores; cenários
desejados e visão de futuro; defi-
nição de diretrizes, metas e indica-
dores; consolidação da visão de
futuro e objetivos estratégicos; e
painel de monitoramento.

Todos os materiais elaborados
e detalhamento das etapas podem ser
conferidos no site do Pira 2040: ht-
tps://piracicaba.sp.gov.br/pira2040.

Divulgação

O prefeito Luciano Almeida ressaltou que o Pira 2040
é uma ferramenta para que todos possam participar

A Sala 1 do Teatro Municipal
Dr. Losso Netto, equipamento da
Prefeitura, mantido pela Semac (Se-
cretaria Municipal da Ação Cultu-
ral), pela primeira vez em 46 anos,
desde que foi inaugurado em 1978,
recebeu este ano a troca completa
do sistema de ar-condicionado.
Com sistema elétrico totalmente
refeito na casa das máquinas e 10
novos aparelhos de ar-condiciona-
do, o espaço reabre ao público com
programação gratuita hoje (20), e
no sábado (21), sempre às 19h30,
com o espetáculo O Lago dos Cis-
nes, de Piotr Ilitch Tchaikovsky, da
OSP (Orquestra Sinfônica de Pira-
cicaba), sob regência do maestro
Knut Andreas, com a participação
especial dos bailarinos da Cedan
(Companhia Estável de Dança),
dirigida pela maître de balé Cami-
lla Pupa. A entrada é gratuita me-
diante retirada de ingresso uma
hora antes do espetáculo na bilhe-
teria do Teatro.

Este é o terceiro ano consecu-
tivo que orquestra e companhia se
unem para uma montagem de fim
de ano. Em 2023, OSP e Cedan in-
terpretaram Coppélia, de Léo Deli-
bes, e em 2022, também em dezem-
bro, encerraram a temporada com
O Quebra-Nozes, de Tchaikovsky.

Na reabertura da Sala 1 do
Losso Netto, O Lago dos Cisnes tem
elenco de 60 instrumentistas, 27
bailarinos e cinco atores. As duas
apresentações, tanto marcam a re-
abertura da Sala 1, como o encer-
ramento da Temporada 2024 da
OSP, que teve apoio do Ministério
da Cultura, via Lei de Incentivo à
Cultura, e Prefeitura de Piracica-
ba, por meio da Semac.

O Lago dos Cisnes é um balé
dramático em quatro atos, de 1876,
do compositor russo Piotr Ilitch
Tchaikovski, que estreou em 1877
no icônico Teatro Bolshoi, na capi-
tal russa Moscou. A trama traz
como personagens principais Odet-
te (Cisne Branco) e Odile (Cisne
Negro), que representam dualida-
des como inocência e sedução.
Completam o enredo o Príncipe Si-
egfried, que representa o ideal ro-
mântico e a luta contra o mal, e
Von Rothbart, o feiticeiro que
transforma Odette em cisne.

“O Lago do Cisnes é o balé
mais famoso do mundo, se tor-
nando um grande desafio para a

OSP encerra Temporada 2024 sob regencia de Knut Andreas

Nanah D’Luize

Cedan apresentá-lo. A minha re-
montagem e adaptação para a
partitura da OSP demandou um
estudo aprofundado da obra”,
revela Camilla Pupa.

Como destaca o secretário Car-
los Beltrame, o novo sistema do ar-
condicionado do Teatro Dr. Losso
Netto tem maior eficiência energé-
tica e proporcionará maior confor-
to térmico. “Cuidamos para que a
troca fosse feita de forma correta e
segura e, enfim, vamos reabrir este
espaço tão significativo ao público,
um lugar histórico da cultura pi-
racicabana. O espetáculo O Lago
dos Cisnes está a altura deste tra-
balho minucioso”.

“É uma grande emoção reali-
zar essa inauguração após mais de
um ano de trabalho árduo. O pro-
cesso de instalação do novo siste-
ma de ar-condicionado central en-
volveu muito planejamento e dedi-
cação, e ver esse momento final-
mente se concretizando me enche
de satisfação. Todo o nosso esfor-
ço será recompensado, ao propor-
cionar um ambiente mais confor-
tável para o público e para as pro-
duções e com maior eficiência ener-

gética para o teatro”, destaca a di-
retora do teatro, Luana Adelina
Candida Lima Marchi.

AR-CONDICIONADO – A
troca do sistema de ar-condicio-
nado da Sala 1 do Teatro Munici-
pal Dr. Losso Netto foi realizada
entre os meses de setembro e de-
zembro deste ano. O investimento
foi de R$ 563.200,00. A casa de
máquinas ganhou novas evapora-
doras e os três quadros elétricos
foram totalmente modernizados.
Na Sala 1, os três aparelhos de ar-
condicionado são novos e, pela
primeira vez, o espaço ganhou seis
aparelhos para atender o palco e
um dentro da sala da técnica, que
fica acima da plateia. Trata-se de
sistema de ar-condicionado, tipo
Splitão para atender a plateia e do
tipo Split Piso Teto para atender o
palco da Sala 1.

MAIS OBRAS – O Teatro
Municipal Dr. Losso Netto vai re-
ceber outras melhorias. No dia 1/
11, foi publicada no Diário Oficial a
homologação da licitação de obras
em espaços internos e externos do
equipamento. O investimento será
de R$ 334.628,00. A obra consiste

em pequenas reformas para manu-
tenção do espaço e melhoria do
uso do público e artistas. As in-
tervenções acontecerão nos cama-
rins e banheiros de uso dos artis-
tas, no banheiro do hall, na cozi-
nha utilizada pelos funcionários,
entre outros espaços.

Também fazem parte deste ser-
viço a reforma da sala de ensaio da
Cedan (Companhia Estável de
Dança de Piracicaba), demolição de
um barracão no estacionamento do
teatro e colocação de parapeito e
escada no teatro de arena. Vale res-
saltar ainda que estas reformas
não afetarão o funcionamento do
Teatro Dr. Losso Netto.

SERVIÇO
Reabertura da Sala 1 do Te-
atro Municipal Dr.  Losso
Netto com o espetáculo O
Lago dos Cisnes, com OSP
e Cedan. Hoje (20) e ama-
nhã (21) ,  às  19h30.  Na
aven ida Independênc ia ,
277. Entrada gratuita. A en-
trada é mediante retirada de
ingresso uma hora antes na
bilheteria do Teatro. Infor-
mações: (19) 3403-2600.
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'Mufasa: O Rei Leão promete lotar as salas de cinema
Fotos: Divulgação

Aguardado com ansiedade
pelos fãs da saga "Rei Leão", o novo
blockbuster da Disney, "Mufasa:
O Rei Leão", é a única estreia neste
final de semana na cidade. Exibido
nas quatro das sete salas do com-
plexo de cinema do Shopping Pira-
cicaba, o filme promete atrair mui-
tas crianças e adultos também.

"MUFASA: O REI LEÃO"
(Mufasa: The Lion King -- Estados
Unidos, 2024), a nova aventura
animada musical da Disney que
combina técnicas cinematográficas
de live-action e imagens fotorrea-
listas geradas por computador, é
um prelúdio do clássico "O Rei
Leão", que levou mais de 16 milhões
de brasileiros aos cinemas em 2019.

Esta nova e emocionante aven-
tura volta ao passado para mos-
trar como Mufasa, o icônico leão,
se tornou o monarca destemido de
"O Rei Leão", que todos conhecem
. A história é ambientada anos an-
tes do filme original. Narrada atra-
vés de flashbacks, a história apre-
senta Mufasa como um filhote ór-
fão perdido e sozinho, até que ele
conhece um leão simpático chama-
do Taka -- o herdeiro de uma li-
nhagem real. O encontro casual dá
início a uma jornada transforma-
dora de um grupo extraordinário
de desajustados em busca de seu
destino -- seus laços serão testados
enquanto eles trabalham juntos

para escapar de um inimigo amea-
çador e mortal. O filme é escrito e
dirigido por Barry Jenkins -- que
ficou conhecido através do ótimo e
premiado drama "Moonlight - Sob
a Luz do Luar" (2016). Em sua pré-
estreia em Los Angeles no começo
do mês, "Mufasa: O Rei Leão" re-
cebeu críticas positivas da maioria
da crítica especializada. Um dos
críticos, escreveu: "O filme prova-
velmente fará seu público, adulto e
crianças, chorar, rir e suspirar en-
quanto os entretém com algumas
novas músicas favoritas e o leva
embora com um grande espetácu-
lo digno de Mufasa, o Rei Leão"

HOMENAGEM A JAMES
EARL JONES -- O filme é dedi-
cado à memória do ator e dubla-
dor James Earl Jones, a voz origi-
nal de Mufasa no filme original
de 1994 "O Rei Leão" e do remake
de 2019. Aclamado por gerações
como a voz original do icônico Rei
da Savana, Jones se tornou um
símbolo do personagem. Falecido
em 9 de setembro deste ano, aos
93 anos, pouco meses antes da es-
treia do filme nos Estados Unidos,
o lendário ator não foi esquecido
na nova produção animada da
Disney. Para celebrar sua memó-
ria, o diretor Barry Jenkins optou
por incluir a voz de Jones e uma
mensagem de condolências ao ator
logo no início do filme.

Mufasa - O Rei Leão volta ao passado para mostrar como Mufasa, o
icônico leão, se tornou o monarca destemido que todos conhecem

James Earl Jones, falecido em setembro, é lembrado no inicio do
filme Mufasa - O Rei Leão. Ele ficou famoso ao dar voz ao icônico leão
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Bebel comemora decisão do STF
que impede remoção de famílias
“É uma grande conquista dos movimentos populares da cidade”, avalia Bebel
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Varejão Especial de Festas
tem início na Paulista

Varejões Especiais de Festas acontecem no Varejão da Paulista

Divulgação

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria de Agricultura e Abaste-
cimento (Sema), realizará a par-
tir de segunda-feira, 23, o tradi-
cional Varejão Especial de Festas,
no Varejão Municipal da Paulis-
ta. O funcionamento será nos dias
23, 24, 30 e 31/12, sendo nas se-
gundas-feiras, 23 e 30/12, das 7h
às 19h, e às terças-feiras, 24 e 31/
12, das 7h às 13h.

As datas extras com os Espe-
ciais de Festas têm como objetivo
levar à população mais opções de
compras de alimentos, com ênfase
em frutas de época, como ameixas,
pêssegos, uvas, cerejas, abacaxis e
demais frutas, bem como legumes,
verduras, especiarias, queijos e fri-
os. Em 2023 foram comercializa-
dos nos quatro dias especiais de
festas aproximadamente 100 tone-
ladas de alimentos. Em 2024, a
Sema espera um aumento de 3% a
5% em relação ao ano anterior.

Nos varejões municipais, o
consumidor vai encontrar a linha
completa de hortifrutigranjeiros
com uma economia de até 20% em
uma cesta de 30 produtos em com-
paração com a iniciativa privada.

De acordo com a secretária de
Agricultura e Abastecimento, Nan-

cy Thame, os varejões especiais de
festas já são tradicionais, como um
projeto exitoso da secretaria. “É um
momento para comprar produtos
diferenciados, muitos deles direto
da produção local, com preços mais
justos e com qualidade. É hora de
comemorar”, destacou Nancy.

FUNCIONAMENTO - Nes-
te ano as datas do feriado de Natal
25/12 e de Ano Novo 01/01/2025,
serão na quarta-feira e o varejão
Municipal Paulista, que acontece
aos sábados, será mantido com as
equipes e horários normais, das 6h
às 19h30h. E aos domingos, algu-
mas bancas estarão montadas, se
preparando para os Especiais de
Festas, mas os clientes poderão fa-
zer compras de alguns produtos e
consumirem na praça de alimen-
tação que estará aberta ao público.

SERVIÇO
O Varejão Especial de Fes-
tas acontecerá nos dias 23,
24, 30 e 31 dedezembro,
sendo nas segundas-fei-
ras, 23 e 30/12, das 7 às 19
horas, e às terças-feiras, 24
e 31/12, das 7 às 13 horas.
O Varejão Municipal da Pau-
lista fica na avenida Dr. Pau-
lo de Moraes, 2.110.
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Daniel de Carvalho recebe
‘Título de Cidadão’

AMIGOS DO XV
A Confraternização da Associ-
ação Amigos do XV aconteceu
na última quarta-feira, 18, e

reuniu Paulo Totti (presidente da
AAXV), Ocimar Cella, Vitor Pra-
tes, Paulo Rodrigues de Lara

Fotos: Divulgação

Felipe Gema, Sylvino Torrezan e
Rafael Quirino. Na outra foto:
Paulo Totti, José Marcos Tesse-

cino, Vitor Prates, Paulo Rodri-
gues de Lara Felipe Gema, Syl-
vino Torrezan e Ocimar Cella.

A Secretaria Municipal de As-
sistência e Desenvolvimento Social
(Smads) inaugurou na manhã de
quinta-feira, 19, o Centro de Refe-
rência Especializado de Assistência
Social (Creas III), localizado na rua
Manoel Corrêa de Arzão, 133, no
Bairro Santa Teresinha. As ativi-
dades no novo espaço terão iní-
cio em 2 de janeiro do próximo
ano, substituindo o serviço ante-
riormente executado em parceria
com o Centro Regional de Regis-
tros e Atenção aos Maus-Tratos
na Infância (Crami).

O Creas é um serviço especi-
alizado que atende famílias e in-
divíduos em situações de vulne-
rabilidade ou risco social. Entre
as atividades realizadas estão o
atendimento psicossocial a víti-
mas de violência (como violência
doméstica, abuso sexual e violên-
cia física), assistência a crianças,
adolescentes e idosos em situa-
ção de risco, além de encaminha-
mentos para outros serviços de
proteção social e articulação com
áreas como saúde, educação e
segurança pública.

A inauguração da terceira
unidade do Creas atende a uma
demanda histórica, identificada
nas Conferências Municipais de
Assistência Social. Após a implan-
tação do serviço, a região norte
da cidade passa a contar com
duas unidades do Creas, cada
uma com a meta de atender 200
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Prefeitura inaugura Creas III em Santa Teresinha
Divulgação

A Prefeitura inaugurou o Centro de Referência Especializado de Assistência Social (Creas III)

famílias, totalizando 400 atendi-
mentos na região.

A equipe do Creas III será
composta por oito profissionais, in-
cluindo a coordenadora Letícia
Castellani de Lara, psicólogos, as-
sistentes sociais e um técnico de
apoio administrativo.

Durante a inauguração, a su-
perintendente da Proteção Social
Especial, Rosimeire Aparecida Bu-
eno Jorge, explicou que os serviços
anteriormente oferecidos pelo Cra-
mi, que é uma Organização da So-
ciedade Civil (OSC), serão manti-
dos. No entanto, agora passam a
ser realizados diretamente pela

administração pública, seguindo as
diretrizes do Sistema Único de As-
sistência Social (SUAS).

O prefeito Luciano Almeida
destacou a relevância do serviço
para a população mais vulnerável
da cidade, que ainda enfrenta de-
safios relacionados à violência e à
vulnerabilidade social. “Agradeço
o empenho dos servidores, que fa-
zem esse trabalho fundamental de
apoio às pessoas em situação de ris-
co. Piracicaba é uma cidade rica e
pujante, mas ainda marcada por
muitas desigualdades”.

A secretária de Assistência e
Desenvolvimento Social, Euclídia

Fioravante, reforçou que os servi-
ços públicos, quando realizados
diretamente, têm maior eficácia,
especialmente no fortalecimento de
vínculos familiares e comunitári-
os. Ela agradeceu o apoio do pre-
feito Luciano Almeida, que acolheu
as demandas da pasta, e destacou
os avanços significativos na área.
“Entre 2020 e 2024, aumentamos
em mais de 300% a capacidade da
Proteção Social Especial, que aten-
de pessoas com direitos violados.
Com uma estrutura adequada, foi
possível atender toda a demanda
e nos preparar para os desafios fu-
turos”, afirmou.

A deputada estadual piraci-
cabana Professora Bebel (PT) co-
memorou em suas redes sociais a
decisão do  Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) em reconhecer a cons-
titucionalidade da Lei 9.880/
2023, conhecida como “Lei do
Despejo Zero”, aprovada por una-
nimidade, em 2022, pela Câmara
Vereadores de Piracicaba. Para
Bebel, a decisão do ministro do
STF, Dias Toffoli, no último dia 11
de dezembro, “é uma grande con-
quista dos movimentos populares
da cidade, para impedir a remo-
ção de famílias em áreas ocupa-
das, além de assegurar o forneci-
mento de serviços básicos, como
água e energia elétrica”.

Bebel explica que a prefeitura
de Piracicaba acionou a Justiça em
janeiro de 2023, alegando que a lei
era inconstitucional e o prefeito Lu-
ciano Almeida vetou o projeto. No
entanto, após o veto, ocorreu uma
nova votação na Câmara, que der-
rubou o veto da prefeitura, ates-
tando a legitimidade da lei.

Diante disso, o  prefeito Luci-
ano Almeida ingressou com Ação
Direta de Inconstitucionalidade
(ADIN) da Lei 9.880/2023 no Tri-
bunal de Justiça do Estado de São
Paulo (TJ-SP) e o pedido foi aca-
tado. Porém, a defesa da lei, pela
Procuradoria Geral do Estado,
então liderada por Mário Sarru-
bo, resultou de uma articulação

de movimentos populares como a
União dos Movimentos de Mora-
dia (UMM) e a Organização do
Poder Popular (OPA), que conta-
ram sempre com todo o apoio do
mandato popular da deputada
Professora Bebel na Assembleia
Legislativa do Estado de São Pau-
lo, que tem participado ativamen-

te das lutas para garantir digni-
dade às famílias que residem em
áreas ocupadas e vivem sob o
constate risco de remoção.

Para Bebel, a decisão do STF é
um passo importante na garantia
do direito constitucional à mora-
dia e dignidade. É que a lei, agora
considerada constitucional,  prevê

a garantia de habitação às famílias
vulneráveis sem ameaça de remo-
ção, além do fornecimento de ser-
viços básicos como energia elétri-
ca, água potável, saneamento e co-
leta de lixo. “Parabéns aos movi-
mentos populares e a todos os que
lutam por moradia digna”, escre-
veu Bebel em suas redes sociais.

Divulgação

Nos seus quase seis anos de mandato na Assembleia Legislativa, Bebel tem destacado o seu
compromisso com a habitação popular, como nesse encontro com moradores do Renascer

O escritor e ex-executivo da
empresa Philips, Daniel José de
Carvalho, foi contemplado pela
Câmara Municipal de Piracicaba
com o Título de Cidadão Piracica-
bano, por iniciativa do vereador
Anilton Rissato (PP), em reunião
solene realizada nesta sexta-feira
(13), no Salão Nobre “Helly de Cam-
pos Melges”. A honraria foi conce-
dida através do decreto legislativo
40/2024, ao administrador de em-
presas e engenheiro industrial, que
nasceu em São Paulo, em 1937 e foi
um dos idealizadores da instala-
ção da unidade da Philips em Pira-
cicaba na década de 80.

Daniel de Carvalho estudou
Engenharia Industrial pela Inter-
nacional Correspondence Schools
na Pensilvânia – USA e, em maio
de 1960, começou a trabalhar na
Philips, em São Paulo, como dese-
nhista projetista mecânico. Traba-
lhou pela empresa em vários países
e, em 1972, foi transferido para a
unidade da empresa em Piracica-
ba, como responsável pelas obras
da fábrica e pela manutenção.
Atuou na Philips até 1989, quando
adquiriu um dos setores da empre-
sa em sociedade. Em 2000, voltou
para Piracicaba e começou a escre-
ver romances.

EXEMPLO – Ao presidir a
solenidade, Anilton Rissato desta-
cou que o homenageado é uma
pessoa ímpar, que realmente mere-
cia o título. “Quanta coisa esse ho-
mem já fez, que esse homem é. Deu
a volta ao mundo a trabalho, pu-
blicou 16 livros e tem mais para se-
rem publicados”, lembrou. “Essa

honra é minha de conhecer o sr.
Daniel e de ter sido escolhido para
entregar este título. Piracicaba pre-
cisa de pessoas como ele”.

A mesa de honra da solenida-
de também foi composta pela vice-
presidente da APL (Academia Pi-
racicabana de Letras), Carmen
Maria da Silva Fernandes Pilotto.
“Daniel era um profissional desta-
cado, integrado com a empresa,
participativo, exemplo de dinamis-
mo e presença”, contou. “O Daniel
escritor mostra um exemplo de que
aposentados podemos criar arte.
Ele tem fluidez no campo artístico,
mistura as artes. Gosta do cinema,
da música, de atuar, isso tudo faz
o poder de criação dele. Ele está
entre as pessoas que produzem arte
para fazer o mundo melhor”.

Também na mesa de honra, o
ex-secretário da Cultura de Piraci-
caba, Adolpho Queiroz, disse que
Daniel de Carvalho é um dos auto-
res mais profícuos de Piracicaba,
apesar de ser um dos menos co-
nhecidos por sair pouco de casa.
“Parabéns pelo reconhecimento e
que venha conversar com a gente
sobre essa obra importante que você
tem para Piracicaba”, colocou.

Daniel de Carvalho ainda re-
cebeu homenagens das filhas Nan-
ci e Denise, que representaram os
filhos Sérgio e Fábio, além de pre-
sentes dos bisnetos Mateus e Lau-
ra e da esposa Manon Mary Car-
ron de Carvalho. Também recebeu
flores de ex-alunos e amigos e as-
sistiu a um vídeo de homenagens e
a outro da neta Carolla, que inter-
pretou uma canção para o avô.

Assessoria Parlamentar

Administrador de empresas e engenheiro industrial
foi um dos idealizadores da instalação da unidade
da Philips em Piracicaba na década de 80
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Nova Pinacoteca recebe doação de
obras da artista Marilu Trevisan
São 25 obras, entre matrizes, isogravuras, xilogravuras, gravuras e colagem
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Aposentados realizam 27º
Jantar de Confraternização

A  27ª edição do Jantar de
Confraternização de Final de Ano
da Associação dos Servidores Apo-
sentados e Pensionistas da Prefei-
tura de Piracicaba (Asapp) foi rea-
lizada no dia 13 de dezembro, no
restaurante Monte Sul, em Piraci-
caba. O evento reuniu aposentados,
pensionistas e seus familiares para
celebrar o final de ano em um am-
biente acolhedor, com um cardá-
pio especial, sobremesas, bebidas
variadas e sorteios de prêmios.

O cerimonial do evento foi con-
duzido pelo servidor aposentado
Paulo Spolidoro. Estiveram presen-
tes as seguintes autoridades: José
Valdir Sgrigneiro, presidente do
Sindicato dos Servidores Munici-
pais; José Alexandre Pereira, vice-
presidente do Sindicato; e Antonio
Carlos Gonçalves Alves, ex-presi-
dente do Ipasp.

O presidente da Asapp, Au-
gusto Lopes Pino, ressaltou em sua
fala que a participação ativa da ca-
tegoria é fundamental para a con-
tinuidade do trabalho da associa-
ção. Ele também mencionou que
cada associado contribui direta-
mente para a realização de ações

O evento reuniu aposentados, pensionistas
e seus familiares para celebrar o final de ano

Divulgação

que beneficiam todos, como este
jantar, que teve uma adesão tão
expressiva que, em poucos dias
após o seu anúncio, os convites já
estavam esgotados.

O jantar contou com a presen-
ça de parte da nova diretoria da
Asapp, eleita para a gestão de 2025
a 2028: Augusto Lopes Pino, An-
tonio dos Santos Martins de Oli-
veira, Luiz Benedito Dell’abio, Car-
mem Carlet, Elisabete Paulino e
Eva Batista Dias.

“A Asapp agradece o apoio
fundamental dos parceiros: Res-
taurante Monte Sul;  do patroci-
nador Pimenta e Medina – Corres-
pondente Bancário; do portal SOL
520 – Servidores On Line Piracica-
ba, que fez a cobertura do evento e
do Sindicato dos Trabalhadores
Municipais de Piracicaba e Região,
que sempre têm apoiado a associa-
ção e a categoria. A associação tam-
bém faz um agradecimento especi-
al à diretora do Sindicato, Elisan-
gela Camilli e à funcionária Maria
Aparecida Defacio, pelo compro-
metimento e colaboração essenci-
ais na realização do evento”, agra-
deceu o presidente Augusto.
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Campanha promete 72 horas
de descontos no e-commerce
da Rede Pague Menos

Clientes da Rede de Super-
mercados Pague Menos podem se
preparar para um final de sema-
na de economia. De sexta-feira, 20
de dezembro, à meia-noite, até do-
mingo, 22 de dezembro, às 23h59,
o e-commerce da Rede realiza a
campanha “Tudo no Precinho”,
com descontos exclusivos em cen-
tenas de produtos.

A ação terá duração de ape-
nas 72 horas e inclui ofertas re-
lâmpago, atualizações diárias e
cupons de desconto, que garan-
tem uma redução extra direto no
carrinho. O objetivo é incentivar
o conceito de “carrinho comple-
to”, permitindo que os Clientes
adquiram produtos de diversas
categorias, ideais para a compra
de abastecimento. 

Além disso, a campanha ofe-
rece vantagens práticas, como o sis-
tema Compra e Retira, que possibi-
lita a retirada gratuita das com-
pras em uma das lojas participan-
tes: Americana, Santa Bárbara
d’Oeste, Araras, Paulínia, Piracica-
ba, Mogi Guaçu, Campinas, Itu, São
João da Boa Vista, São Pedro, Sal-
to, Boituva, Limeira, Indaiatuba,
Nova Odessa e Valinhos. Para
quem prefere receber em casa, tam-
bém há a opção de entrega a domi-
cílio, dependendo da região.

A Rede de Supermercados Pa-
gue Menos destaca que a campa-
nha “Tudo no Precinho” reforça
seu compromisso com a economia
e a conveniência. Com descontos
exclusivos, cupons vantajosos e
uma experiência completa de com-

pra, esta é a oportunidade perfeita
para garantir produtos de todas as
categorias com preços especiais.

Não fique de fora! Acesse o
site oficial e aproveite as promo-
ções em primeira mão. A conta-
gem regressiva já começou: de 20
a 22 de dezembro, você tem um
encontro marcado com os melho-
res preços do e-commerce do Su-
permercados Pague Menos. Aces-
se superpaguemenos.com.br .

Inaugurada em 1989, a Rede
de Supermercados Pague Menos
está entre as 40 maiores empre-
sas supermercadistas do Brasil,
conforme o ranking da Associa-
ção Brasileira de Supermercados
(ABRAS). Atualmente, possui 37
lojas em funcionamento nas ci-
dades de Americana, Araras, Ar-
tur Nogueira, Boituva, Campi-
nas, Hortolândia, Indaiatuba,
Itu, Limeira, Mogi Guaçu, Nova
Odessa, Paulínia, Piracicaba, Ri-
beirão Preto, Santa Bárbara
d’Oeste, Salto, São João da Boa
Vista, São Pedro, Sumaré, Tietê e
Valinhos. A empresa possui
um Complexo Administrativo,
Logístico e Entreposto de Carnes
em Santa Bárbara d’Oeste,
com 200 mil m². Com mais de 7
mil colaboradores, segue em cons-
tante expansão. A fórmula do bom
atendimento, somada aos produ-
tos de qualidade e aos preços im-
batíveis, faz da varejista sinônimo
de qualidade, economia, comodi-
dade, competência e variedade. 
Supermercados Pague Menos
”Faz Sua Vida Melhor”!

Divulgação

Associados e parceiros da Si-
credi Dexis foram recepcionados
no Espaço Beira Rio, em Piracica-
ba, na quinta-feira, 18, para a en-
trega dos prêmios das campanhas
Capital Premiado, voltada a asso-
ciados que integralizaram o capi-
tal social, e União Solidária, foca-
da em instituições beneficentes e
pessoas que contribuíram com-
prando cupons dos sorteios.

A solenidade de premiação
contou com a presença do David
Conchon e Walter Silva, diretores
de Negócios e de Operações da Si-
credi Dexis, respectivamente.

No Capital Premiado, houve
sorteio mensal de cinco vales-com-
pras de R$ 5.000 e, neste fim de
ano, também foram sorteados cin-
co automóveis Volvo EX30 (100%
elétricos), avaliados em R$ 220 mil
cada. A campanha, que ocorreu de
janeiro a novembro, incentivou a
participação dos associados por
meio da integralização de capital
social. Para cada R$ 100 investi-
dos, um número da sorte foi gera-
do, dobrando as chances para
aqueles que optaram pela integra-
lização programada.

“O capital social é um investi-
mento que beneficia individual-
mente os associados ao mesmo
tempo em que fortalece a economia
local. Investimentos feitos no capi-
tal social aumentam os recursos do
associado e sua participação nos
resultados da cooperativa, permi-
tindo que a Sicredi ofereça crédito
e serviços com condições mais van-
tajosas”, destacou o presidente da
Sicredi Dexis, Wellington Ferreira.

Marcelo Venancio Morato,
morador de Santa Barbara D’Oeste,
foi o vencedor da regional Centro
Paulista, e se associou à cooperativa
quando a Sicredi Dexis se estabele-
ceu na cidade, há seis anos. “Faço
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Sicredi Dexis entrega prêmios de campanhas

Sicredi Dexis entrega prêmios das campanhas
Capital Premiado e União Solidária

Divulgação

tudo aqui na Sicredi, mas nunca
ganhei nada em sorteio na minha
vida, a gente compra para ajudar.
Agora, me veio esse prêmio como
um presente de natal. Estou muito
contente, pois a safra esse ano não
foi boa e isso vai ajudar muito”, dis-
se o empresário do setor rural que
trabalha no corte de cana manual.

Da regional Centro Leste Pau-
lista, o outro contemplado pelo Ca-
pital Premiado veio da cidade de
Mogi Guaçu, também é produtor
rural e cultiva hortaliças. Marcelo
Edmar Pinto Guedes é associado
há mais de 20 anos e ficou surpre-
so quando a gerente pediu para
comparecer a agência assinar um
documento. “Ninguém falou nada
pelo telefone e, quando cheguei,
para minha surpresa, me informa-
ram que havia ganhado o carro. É
um bom dinheiro e vou investir
uma parte dele”, confidenciou.

Os outros ganhadores foram
Maria Roziele, de Maringá, (regio-
nal Maringá PR); Anor Santini Fi-
lho, de São Carlos do Ivaí (regional
Noroeste-PR); e Aguinaldo Sardinha
Milão, de Londrina (regional Norte).

UNIÃO SOLIDÁRIA - Re-
alizada pelo Instituto Dexis, a cam-
panha União Solidária é voltada a
entidades que atendem crianças,
adolescentes, jovens, adultos, mu-
lheres, idosos, pessoas com defici-
ência e pacientes em tratamento de
câncer. Para participar, cada insti-
tuição inscreve um projeto, que é
avaliado pelos organizadores. De-
pois, a entidade recebeu cupons no
valor total do projeto e ficou com o
total das vendas.

Foram sorteados nove iPhones
e três veículos Fiat Mobi, com cupons
cadastrados até 25 de novembro.
Para concorrer aos prêmios, bastava
comprar um cupom físico ou digital
no valor de R$ 10 das entidades par-

ticipantes, registrando-o no site
campanhauniaosolidaria.com.br.
No sorteio final, as entidades res-
ponsáveis por vender os cupons
premiados ganharam um iPhone.

Representando as regionais
Centro e Centro Leste Paulista, o
vencedor do Fiat Mobi foi Adilson
Boscariol, que doou o carro à Ir-
mandade da Santa Casa de Mise-
ricórdia de Rio Claro, entidade
também ganhou um iPhone por ter
vendido o cupom premiado. “Mi-
nha esposa estava em tratamento
quando compramos o cupom, mas
ela veio a falecer no dia do sorteio
em que ganhamos o carro. Espero
que este gesto incentive outras pes-
soas a ajudarem a Santa Casa”,
disse emocionado. Pelo gesto, a di-
retoria da Sicredi Dexis presenteou
Adilson com um iPhone.

Acompanhando o vencedor, a
gerente de Relações Institucionais
da Santa Casa de Rio Claro, Laris-
sa Loureiro, louvou a atitude. “Es-
tamos construindo um centro on-
cológico e essa ajuda será muito

bem-vinda. O gesto do Adilson ser-
ve como um exemplo de solidarie-
dade e ilustra bem o propósito da
campanha”, afirmou.

Os demais vencedores dos au-
tomóveis da campanha União So-
lidária foram Valdemir Cesário
Lucién, de Santa Fé (regional No-
roeste-PR) e Márcia Marques da
Silva Carvalho, de Londrina (regi-
onal Norte-PR). Desde 2018, a
União Solidária arrecadou mais de
R$ 23 milhões, beneficiando cerca
de 1,5 mil entidades e impactando
3,84 milhões de vidas.

“Em toda minha vida, e são
quase 50 anos de atuação no se-
guimento cooperativista, continuo
afirmando que o cooperativismo é
o seguimento mais importante da
sociedade. Hoje o que vimos aqui
foram gestos de solidariedade e
histórias de muito trabalho e luta e
eventos como esse são fundamen-
tais para continuarmos crescendo
cada vez mais”, afirmou José Co-
ral, membro do Conselho de Ad-
ministração da Sicredi Dexis.

A Nova Pinacoteca Munici-
pal Miguel Dutra, equipamento
da Prefeito, mantido pela Semac
(Secretaria Municipal da Ação
Cultural) no Armazém 14A do
Engenho Central, recebeu nessa
semana a doação de 25 obras da
artista local Marilu Trevisan. Os
trabalhos são matrizes, isogravu-
ras, gravuras, xilogravuras e co-
lagem. Segundo Alan Yzumizawa,
o curador da Nova Pinacoteca, as
obras agora fazem parte do acer-
vo técnico do espaço.

Oito das obras doadas recente-
mente estavam na exposição Matri-
zes do Cotidiano: a Gravura Expan-
dida de Marilu Trevisan, que acon-
teceu de 11/10 a 24/11 na Nova Pi-
nacoteca. A artista também doou 15
gravuras, uma reprodução de um
pôster da 172ª Festa do Divino de
Piracicaba e uma xilogravura da Ca-
tedral de Santo Antônio.

Renata Gava, diretora da

Nova Pinacoteca, celebra a doação.
“Marilu Trevisan, uma artista
multifacetada, com trajetória artís-
tica diferenciada pela especificida-
de e criatividade, e receber estas
obras para compor nosso acervo
com os demais, é um imenso gan-
ho para a Pinacoteca”.

Marilu Trevisan é formada
em Artes Plásticas pela Faculdade
de Belas Artes de São Paulo (1964)
e em Pedagogia pela Unimep (Uni-
versidade Metodista de Piracica-
ba). Atuou como professora de ar-
tes na rede pública até sua apo-
sentadoria e sua produção artísti-
ca abrange diversas técnicas, com
destaque especial para a xilogra-
vura e a isogravura.

Desde 1967, Marilu participa
de exposições coletivas e individu-
ais no Brasil e no exterior, incluin-
do países como França e Nicará-
gua. Ao longo de sua carreira, con-
quistou diversos prêmios e menções

Segundo Alan Yzumizawa, o curador da Nova Pinacoteca,
as obras agora fazem parte do acervo técnico do espaço
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honrosas em salões de arte por todo
o país. Reconhecida como uma das
pioneiras da xilogravura em Pi-
racicaba, sua obra explora ques-

tões simbólicas, culturais e geo-
gráficas da cidade, consolidando-
se como uma referência de gran-
de relevância para a região.

SP 304SP 304SP 304SP 304SP 304

Alex Madureira e Rafael Boer acompanham o início de obras
Nesta quinta-feira (19), o de-

putado estadual Alex Madurei-
ra (PL) esteve no bairro Santa
Teresinha, em Piracicaba, acom-
panhado do vereador eleito Ra-
fael Boer (PRTB), morador da
região, para acompanhar os pre-
parativos da Artesp (Agência Re-
guladora de Serviços Públicos
Delegados de Transporte) e da
concessionária Eixo para o iní-
cio das obras na Rodovia Geral-
do de Barros (SP-304).

Com a recente publicação do
termo aditivo pelo Governo do Es-
tado de São Paulo, que garantiu a
antecipação das obras para o pri-
meiro semestre de 2025, os traba-
lhos nos trechos do km 169, em
Santa Teresinha (nas proximida-
des do posto Bigaton), e do km
171+400, na Balbo, já estão em fase
de planejamento avançado.

As intervenções, que contarão
com um investimento de mais de
R$ 30 milhões, incluem a constru-

ção de viadutos e melhorias estru-
turais que irão beneficiar milhares
de motoristas que utilizam a rodo-
via diariamente.

“Hoje é um dia muito impor-
tante, pois estamos acompanhan-
do de perto os primeiros passos
para que essas obras saiam do pa-
pel e se tornem realidade. Essa
conquista é fruto de muito traba-
lho e diálogo com o Governo do
Estado e com os órgãos respon-
sáveis. Essas melhorias trarão
mais segurança, mobilidade e de-
senvolvimento”, destacou o depu-
tado Alex Madureira.

O vereador eleito Rafael Boer
também ressaltou a importância da
obra para os moradores de Santa
Teresinha. “Como morador do bair-
ro, sei o quanto essas intervenções
são aguardadas. A parceria com o
deputado Alex foi fundamental
para que essa demanda histórica
fosse atendida”, afirmou.

A concessionária Eixo seguirá

o cronograma estabelecido no ter-
mo aditivo para garantir a execu-
ção das obras dentro do prazo. A
iniciativa reafirma o compromisso

do mandato do deputado Alex Ma-
dureira com a melhoria da infraes-
trutura e da qualidade de vida da
população de Piracicaba e região.

Alex Madureira e Rafael Boer no início das obras na SP 304

Divulgação
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Palestra sobre inclusão social
reúne colaboradores do HRP
O treinamento foi realizado a profissionais que atuam na linha de frente do atendimento a
pacientes, incluindo recepção, jornada do paciente, telefonia, agendamento e controle de acesso
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Festival Feirinha na Horta
acontece no próximo sábado

Com apoio da Prefeitura, por
meio da Secretaria de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho e Tu-
rismo (Semdettur) e da Secretaria
da Ação Cultural (Semac), acon-
tece a 15ª edição do Festival Feiri-
nha na Horta – Verão: Luau de
Natal no próximo sábado, 21, das
16 às 23 horas, na Chácara Brasil.
O evento tem como objetivo pro-
mover a conscientização ambien-
tal, com foco em temas como sus-
tentabilidade, agroecologia, turis-
mo rural, valorização do produ-
tor local e fortalecimento da eco-
nomia local. A entrada é gratuita
com a sugestão da doação de um
quilo de alimento não perecível a
ser destinado ao projeto Exército
das Formiguinhas.

Alessandra Freire, diretora de
Turismo, explicou que a programa-
ção tem atrações para toda a famí-
lia. “As crianças poderão vivenciar
momentos mágicos com a chegada
do Papai Noel, enquanto os adul-
tos e os pequenos poderão partici-
par de oficinas de arte para pais e
filhos. O evento também contará
com música ao vivo, uma praça de
alimentação com diversas opções
gastronômicas e um espaço dedi-
cado ao artesanato local”, afirmou.

A diretora explica que a Chá-
cara Brasil faz parte da Rota do
Tupi, associação criada para forta-
lecer o turismo rural e o cooperati-
vismo na região, além de ocupar
cadeira no Conselho Municipal de
Turismo de Piracicaba (Comturpi),
onde são discutidos e deliberados
ações e projetos para o desenvolvi-
mento do Turismo no município.

SERVIÇO
Festival Feirinha na Horta –
Verão: Luau de Natal. Sába-
do, 21, das 16 às 23 horas,
na Chácara Brasil (Estrada
Lions Clube, 500, Jardim
Nova Iguaçu, Piracicaba).
Entrada gratui ta,  porém,
pede-se a colaboração de
um quilo de alimento não
perecível a ser destinado ao
projeto Exército das Formi-
guinhas. Mais informações:
(19) 9.8237-0667 ou no Ins-
tagram @chacbrasil.

Feira chega a sua 15ª edição e tem apoio da Prefeitura

Divulgação

Com objetivo de fortalecer a
abordagem humanizada e de cui-
dado em cada etapa de interação
com o paciente, 36 colaboradores
do Hospital Regional de Piracicaba
(HRP-Unicamp) participaram on-
tem, 18/12, de treinamento com o
tema Atendimento Inclusivo, que
integra o programa Cultura do
Cuidado: do atendimento à cone-
xão, realizado pelo Departamento
de Recursos Humanos.

O treinamento foi realizado a
profissionais que atuam na linha
de frente do atendimento a pacien-
tes, incluindo recepção, jornada do
paciente, telefonia, agendamento e
controle de acesso.

A convidada Débora Correia
Bueno, psicóloga e especialista em
Diversidade e Inclusão, iniciou o
treinamento apresentando os ti-
pos de deficiências visíveis e não
visíveis, com explicações sobre
transtornos neurodivergentes
como  espectro autista (TEA), dé-
ficit de atenção com hiperativida-
de (TDAH), ansiedade, dislexia,
déficit intelectual, T21 (síndrome
de Down), entre outros. Também
fez abordagem à Lei da Acessibili-
dade nº 10.098/2000 e o Projeto
de Lei nº 5.002/2020.

“É importante que conheçam
os tipos de deficiências, uma vez

Divulgação

Colaboradores do HRP-Unicamp que participaram
do treinamento em uma das turmas

que no atendimento ao público te-
rão contato com pessoas que apre-
sentam essas deficiências. O impor-
tante é que saibam incluí-los e en-
tendam as suas necessidades”, ex-
plicou a psicóloga.

A inclusão social deve fazer
parte do dia a dia, como um con-
ceito crucial na sociedade contem-
porânea que visa promover igual-
dade e a participação de todas as
pessoas, independente de suas di-
ferenças e características.

No treinamento, Débora re-
alizou uma vivência onde os
participantes em dupla, viven-
ciaram as barreiras encontra-
das por uma pessoa com defici-
ência visual. Enquanto uma de-
las estava com os olhos fecha-
dos ou com venda, a outra dava
as instruções do trajeto.

Elaine Cristina Sallatti Leite fez
dupla com Regiane Cândido. “A
experiência foi gratificante. De
olhos vendados pude sentir a difi-
culdade que as pessoas com defici-
ência visual encontram, de se gui-
ar por meio do tato ou com as ins-
truções de alguém”, disse Elaine.
Na sequência, Regiane falou sobre
a importância do treinamento para
um atendimento mais acessível e
eficaz às pessoas com deficiência.

Para Daniele Franhani, coor-

denadora de Recursos Humanos
do HRP-Unicamp, o módulo espe-
cial voltado ao atendimento inclu-
sivo busca preparar a equipe para
lidar com as diferentes realidades
e necessidades das pessoas. “O trei-
namento é essencial para garantir
um atendimento com mais quali-
dade e respeito às diferenças, refle-
tindo os valores do nosso hospital
e o compromisso com a excelência
no atendimento”, frisou.

NÚMEROS – Em Piracica-
ba, conforme dados do Observató-

rio Social referente ao mês de se-
tembro/2024, existem 12.925 pes-
soas com deficiência inscritas no
Cadastro Único para programas
sociais. No Brasil, a população com
deficiência foi estimada em 18,6
milhões de pessoas com 02 anos
ou mais, representando 8,9% da
população nessa faixa etária, con-
forme divulgado pela Pesquisa
Nacional por Amostra de Domicí-
lios (PNAD), realizada pelo Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE) em 2022.

SSSSSELAMELAMELAMELAMELAM

Prefeitura instala novas tabelas de basquete em três ginásios
A Prefeitura de Piracicaba,

por meio da Secretaria de Es-
portes, Lazer e Atividades Mo-
toras (Selam), concluiu o servi-
ço de instalação de estruturas
esportivas de basquetebol em
três ginásios públicos do muni-
cípio nesta quinta-feira (19). A
instalação foi realizada pela
Produnova Comercial Ltda,
vencedora da licitação.

As novas estruturas modelo
NBA com rodas articuláveis para a
locomoção, com apoio para o piso,
sistema hidráulico e mecânico ma-
nual, estofados protetores e tabe-

las de vidro temperado com aros
flexíveis e com base 2,20 metros.
As tabelas também seguem as nor-
mas técnicas da Federação Paulis-
ta de Basquete (FPB).

As novas estruturas foram
instaladas no Ginásio Poliesporti-
vo Dirceu de Toledo, localizado na
avenida Professor Demóstenes
Santos Corrêa, no Jaraguá, Giná-
sio de Esportes José de Oliveira
Garcia Neto, miniginásio, na rua
Treze de Maio, s/nº, no bairro Alto
e no Ginásio Poliesportivo Roberto
Filetti, a avenida Euclides de Figuei-
redo, s/nº, na Vila Sônia.

Divulgação

Instalação das novas tabelas de basquete em três ginásios da cidade
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Deputada Professora Bebel
garante van para hospitais
e novos móveis ao Samu
O montante é fruto de duas emendas parlamentares do mandato popular da
deputada Professora Bebel na Assembleia Legislativa do Estado de São Paulo

EEEEEDUCACIONALDUCACIONALDUCACIONALDUCACIONALDUCACIONAL

Centro de Formação será
inaugurado hoje, 20

Com os recursos destinados pela deputada Professora
Bebel, a Prefeitura vai adquirir um veículo van com
capacidade de transportar até 21 pacientes para hospitais

A deputada estadual Professora Bebel durante visita ao
SAMU, em fevereiro passado,  quando recebeu o pedido
da instituição para aquisição de novas mobílias

Fotos: Divulgação

A Prefeitura de Piracicaba
acaba de receber R$ 500 mil fru-
tos de emendas parlamentares que
a deputada estadual piracicabana
Professora Bebel (PT) destinou à
cidade para que sejam utilizados
na aquisição de uma nova van
para transporte de pacientes da
cidade para tratamento hospita-
lar em outros municípios e para a
aquisição de novo mobiliário para
atender ao prédio administrativo
do Samu. O montante é fruto de
duas emendas parlamentares do
mandato popular da deputada
estadual Professora Bebel na As-
sembleia Legislativa do Estado de
São Paulo e tanto a nova van como
a aquisição de nova mobília para
o Samu já estão em processo de
compra pela Prefeitura.

De acordo com o líder comu-
nitário, Vicente Duarte, o Zoinho,
que também integra o Conselho
Municipal de Saúde e que fez a in-

dicação da emenda para a depu-
tada Bebel, o município de Piraci-
caba está com defasagem no
transporte de pacientes. “Recebi
esta demanda e prontamente de-
terminei a destinação do recurso.
Inicialmente, foi destinada uma
emenda parlamentar no valor de
R$ 200 mil, mas, como era insufi-
ciente para a aquisição deste veí-
culo que tem capacidade para le-
var 21 pacientes de uma só vez,
determinei a destinação de mais
uma emenda de R$ 200 mil, totali-
zando R$ 400 mil”, diz Bebel, con-
tando que a Prefeitura entrará
com uma pequena contrapartida.

De acordo a deputada piraci-
cabana, este veículo será utilizado
para que a Prefeitura de Piracica-
ba possa transportar pacientes para
tratamento em diversos hospitais,
tanto na Unicamp, em Campinas,
como em São Paulo, assim como
em outras localidades, que contam

com hospitais que atendem a po-
pulação piracicabana, através do
SUS. “Poder contribuir com a po-
pulação que necessita deste trans-
porte para poder realizar trata-
mento de saúde em hospitais es-
pecializados em outras cidades, me
dá um imenso orgulho, uma vez
que com esta nossa ação estamos
garantindo que possam tanto me-
lhorar a sua qualidade de vida,
assim como garantir a própria
vida”, completa Bebel.

SAMU – Já para a aquisi-
ção de novo mobiliário para os
diversos setores administrativos
do Samu, a deputada Professora
Bebel destinou um montante no
valor de R$ 100 mil, que também
já foram depositados na conta da
Prefeitura de Piracicaba. A desti-
nação do recurso atende a solici-
tação feita pela coordenadora do
Samu, Cristina Conolese, duran-
te visita que a deputada Bebel fez

à instituição no último dia 23 de
fevereiro deste ano, quando este-
ve acompanhada pelo integrante
do Conselho Municipal de Saú-
de, o líder comunitário Vicente
Duarte, o Zoinho.

Na visita, Bebel percorreu as
dependências do prédio adminis-
trativo do Samu, onde fica inclusi-
ve a central que atende chamados
da população, e constatou a neces-
sidade tanto da troca da mobília
como de um material para atender
as necessidades dos funcionários
internos e dos próprios socorristas.
“Constatei pessoalmente a necessi-
dade e fiz questão, através de emen-
da parlamentar do meu mandato
popular na Assembleia Legislativa
do Estado de São Paulo, de aten-
der a esse pedido. Temos que valo-
rizar e dar condições para que os
servidores públicos possam prestar
também um bom serviço à popula-
ção”, destaca Bebel.

A denominação do Centro de Formação Educacional homenageia
o professor e político Antonio Carlos de Mendes Thame
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A Prefeitura de Piracicaba, atra-
vés da Secretaria de Educação, inau-
gura hpje, 20, às 17 horas, o Centro
de Formação Educacional, que ho-
menageia o professor e político An-
tonio Carlos de Mendes Thame, fa-
lecido em 28 de abril de 2022.

O espaço está localizado no
endereço que abrigou a Pinacoteca
Miguel Dutra (rua Moraes Barros,
233, no Centro) e passou por refor-
ma para receber atividades peda-
gógicas para os professores e cul-
turais para a população em geral.

O prédio recebeu reparos para
sanar problemas como infiltrações,
pintura nova interna e externa, ins-
talação de projetores, adequação
dos equipamentos do sistema de
ar-condicionado e de alarmes, jar-
dinagem, entre outros.

As empresas Mind Lab e Cola-
borativa doaram o mobiliário e itens
para a decoração de duas salas que
serão utilizadas pelos docentes. A
Poliedro, responsável pelo sistema
de ensino utilizado na rede e parcei-
ra da SME, fez a doação de 300 ca-
deiras para o anfiteatro principal. O
espaço ainda conta com recepção,
uma sala de projeção com 56 luga-
res, almoxarifado, cozinha, quatro
banheiros e varanda externa.

O secretário de Educação,
Bruno Roza, destacou que a SME
possui um anfiteatro com capaci-
dade para 250 lugares e duas sa-
las que são usadas pelos profissio-
nais da educação e de outras pas-
tas da Prefeitura, mas que esses
espaços já não atendem as neces-
sidades dos professores da rede.

“O Centro de Formação vai rece-
ber atividades que permitirão que
os mais de 3.000 professores que
temos em nossa rede continuem
estudando e se atualizando, e es-
tará aberto também para ativida-
des culturais. É um patrimônio de
Piracicaba, um prédio que foi tom-
bado devido a sua importância
para a cidade e temos a preocupa-
ção de preservar suas caracterís-
ticas históricas e culturais”.

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou, na 74ª Reunião
Ordinária, o projeto de lei 173/2024,
que homenageia o professor e polí-
tico Antonio Carlos de Mendes
Thame com a denominação do
Centro de Formação Educacional.

Piracicabano nascido em 1946,
Thame formou-se em engenharia
agronômica pela Esalq/USP e em
direito pela PUC-Campinas. Foi
mestre em economia rural e pro-
fessor licenciado da Esalq, além de
apresentar o programa Viver Sus-
tentável, da Rede Vida.

Na vida pública, destacou-se
como prefeito de Piracicaba (1993-
1996), secretário estadual nos go-
vernos Mário Covas e Geraldo Al-
ckmin, e primeiro presidente do
Comitê das Bacias PCJ. Deputado
federal por várias legislaturas, foi
fundador do PSDB e filiou-se ao
Partido Verde (PV) em 2016.

Thame faleceu aos 75 anos, em
28 de abril de 2022, e era casado
com a ex-vereadora e atual secre-
tária municipal de Agricultura e
Abastecimento de Piracicaba, Nan-
cy Ferruzzi Thame.

CCCCCAPAPAPAPAPAAAAACITCITCITCITCITAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃO

Saúde capacita agentes
para combate a dengue

Para aprimorar o combate ao
mosquito Aedes aegypti – transmis-
sor da dengue, zika e chikungunya
–, a Secretaria Municipal de Saúde
reuniu cerca de 300 Agentes Co-
munitários de Saúde (ACS) da ci-
dade para uma capacitação sobre
o inseto, formas de combate e de
educação junto a população. O trei-
namento aconteceu ontem, 19, no
salão nobre da Fundação Munici-
pal de Ensino de Piracicaba (Fu-
mep) e também contou com a pre-
sença dos coordenadores e direto-
res da Atenção Básica (DAB), Cen-
tro de Vigilância em Saúde (Cevi-
sa), Vigilância Epidemiológica (VE)
e do Plano Municipal de Combate
ao Aedes (PMCA).

Conforme explicou a coorde-
nadora de enfermagem do DAB,
Elaine Defavari, o principal objeti-
vo da capacitação foi organizar,
esclarecer e reforçar as ações es-
senciais no combate ao Aedes, além
de promover a identificação dos
sintomas da doença e o encami-
nhamento adequado de casos sus-
peitos ou confirmados ao atendi-
mento na rede pública de saúde.
“É importante destacar que o com-
bate à dengue depende da colabo-
ração entre diferentes setores e ato-

res sociais. Todos os profissionais
de saúde e cidadãos têm a respon-
sabilidade de combater os focos de
proliferação do mosquito e elimi-
nar seus criadouros”, disse.

Elaine ainda complementou
que o ACS desempenha um papel
fundamental nas equipes de saú-
de, principalmente no combate a
dengue. “Eles são essenciais para
garantir a participação ativa de
cada morador na eliminação de
criadouros, na identificação e pre-
venção de potenciais focos, além de
orientar sobre os sinais e sintomas
da doença”, completou.

AÇÕES - O trabalho no com-
bate ao Aedes não para. Neste sá-
bado, 21, as ações estão amplia-
das, com Arrastão da Dengue, das
8 às 14 horas, passando pelos bair-
ros Jardim Esplanada, São Fran-
cisco, Vila São Luís, Paulicéia e Re-
sidencial Paulista, tendo como
ponto de encontro Ginásio de Es-
portes, próximo Escola Estadual
Dario Brasil. Já o Mutirão nos
corredores comerciais continua,
das 8 às 12 horas, desta vez pas-
sando nas avenidas Manoel Con-
ceição e Rui Barbosa, região da
Vila Rezende. A programação está
sujeita a alteração.

A enfermeira Elaine Defavari foi uma das orientadoras da capacitação

Divulgação

A Escola de Engenharia de Pi-
racicaba (EEP), uma das unidades
educacionais da Fundação Muni-
cipal de Ensino de Piracicaba (Fu-
mep) encerrou as comemorações
do seu aniversário de 55 anos na
última terça-feira, 17, com um jan-
tar de gala que reuniu 116 pessoas
no Vila Romana Eventos.

Foi um importante momen-
to de confraternização da comu-
nidade acadêmica que reuniu
funcionários e professores da ati-
va e aposentados. Os patrocina-
dores das comemorações dos 55
anos também receberam um  ter-
mo de agradecimento da direção
acadêmica e da comissão organi-
zadora de eventos.

O diretor-acadêmico da EEP,
Marcelo Zambon disse que o jan-
tar de gala  foi um momento opor-
tuno para comemorar os 55 anos
na instituição, mas também de-
monstrar o poder e a união dos
professores e funcionários em
prol de uma instituição forte e
preparada para o futuro. Segun-
do ele, o apoio de todos é essenci-
al para um ambiente profissional
saudável e feliz.

EEPEEPEEPEEPEEP

Jantar de Gala encerrou as comemorações de 55 anos

O evento foi realizado pela comissão organizadora dos 55 anos da EEP

Divulgação

“Além disso, a EEP contou,
por meio da comissão dos 55
anos, com o apoio de muitos pa-
trocinadores, para a realização
de eventos ao longo do ano, e por
isso, somos muito gratos. Vive-

mos momentos repletos de ener-
gia positiva, união e celebração
por uma história tão longa, os
55 anos, e que venham outros
55”, frisou Zambon.

A programação de aniversá-

rio da EEP contou com o patrocí-
nio da Construcione, Caprem, Sivi-
ero, Urbano, Ritec, Marth, Petra,
Linear e Associação dos Docentes
da Escola de Escola de Engenharia
de Piracicaba (EEP) e JDS.

Antes de embarcar para uma
viagem, seja nacional ou interna-
cional, não há quem deixe de fa-
zer, dias ou meses antes, aquela
listinha de tarefas para garantir
que tudo sairá dentro do planeja-
do. São itens variados, muitas ve-
zes comuns em qualquer viagem.
Mas para certos destinos, alguns
checklists são essenciais e preci-
sam ser inclusive, antecipados
para garantir a viagem segura,
como no caso das vacinas.

Viagens para diferentes regi-
ões do mundo podem expor os via-
jantes a riscos de contaminação por
vírus e bactérias que não estão pre-
sentes em sua localidade de origem.

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

Veja quais vacinas são essenciais antes de viajar
Por isso, a vacinação adequada é
um passo fundamental para man-
ter a saúde e evitar contratempos.

O médico e coordenador do
curso de medicina da Faculdade
de Medicina Uniderp de Ponta
Porã, José Ricardo Scalise explica
que as vacinas recomendadas va-
riam conforme o destino da via-
gem, a idade do viajante e o histó-
rico de saúde. "Entre as vacinas
mais comuns estão as para tuber-
culose, febre amarela, difteria, me-
ningite, tétano e coqueluche (DTP),
hepatite A e B, influenza, sarampo,
caxumba e rubéola (tríplice viral) e
pneumocócica. Para destinos em
regiões tropicais, como África e

América do Sul, a vacina contra a
febre amarela é frequentemente exi-
gida, enquanto viagens para áreas
de risco de malária podem necessi-
tar de medicações profiláticas e
vacinas adicionais, como a febre
tifóide", menciona.

Além dessas, existem vacinas
específicas para pessoas que irão a
locais com surtos de doenças como
raiva e meningite meningocócica. Os
viajantes devem sempre consultar
um médico ou um centro de vacina-
ção especializado para determinar
quais vacinas são necessárias de acor-
do com seu destino e histórico de
saúde, segundo conta o especialista.

A antecedência na vacinação é

um aspecto importante, já que algu-
mas vacinas exigem um intervalo de
tempo entre a aplicação e a viagem.
"O ideal é procurar orientação médi-
ca de 4 a 6 semanas antes do embar-
que para garantir que todas as vaci-
nas sejam aplicadas no momento
certo e que o corpo tenha tempo sufi-
ciente para desenvolver a proteção
necessária", alerta Scalise.

Além da vacinação, é essencial
estar ciente de outras medidas pre-
ventivas, como o uso de repelentes
contra mosquitos, cuidados com a
alimentação e ingestão de água po-
tável, especialmente em regiões com
riscos de doenças transmitidas por
alimentos e água contaminados.
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Jovens aprendem a produzir panetones
Oficina integra uma série de ações realizadas pelo centro socioeducativo; iniciativa uniu
aprendizado gastronômico, reflexão sobre valores familiares e novas oportunidades

Entre os dias 16 e 18 de de-
zembro, 16 adolescentes da Fun-
dação Casa Rio Piracicaba partici-
param de uma oficina gastronô-
mica focada na produção de pa-
netones. A atividade foi conduzi-
da pelo Agente de Apoio Socioe-
ducativo Rodrigo Alex dos Santos
Gonçalves, que utilizou sua expe-
riência como confeiteiro para pro-
porcionar uma vivência prática e
reflexiva aos participantes.

A iniciativa realçou o sim-

bolismo do alimento como parte
das comemorações natalinas e
promoveu uma reflexão sobre a
união familiar. “O panetone não
é apenas um doce, ele carrega o
espírito de união e esperança.
Nosso objetivo foi promover a
interação entre os jovens e mos-
trar que a gastronomia pode ser
uma ferramenta para recome-
çar, inclusive como uma oportu-
nidade no mercado de trabalho”,
explicou Rodrigo.

A oficina integra uma série
de ações realizadas pelo centro so-
cioeducativo, que buscam estimu-
lar a autonomia, o aprendizado e
o fortalecimento dos valores fun-
damentais para a construção de
uma nova trajetória.

O diretor do Casa Rio Pira-
cicaba, Rogério Cláudio Pereira,
elogiou o empenho da equipe e
o impacto positivo da oficina. “A
dedicação dos servidores refle-
te o comprometimento em trans-

formar a medida socioeducati-
va em uma oportunidade de su-
peração para os adolescentes.
Essa atividade vai além do
aprendizado técnico, ela planta
uma semente de esperança e
novas perspectivas”, afirmou.

A presidente da Fundação
Casa, Claudia Carletto, também
destacou o papel de ações como essa
no processo socioeducativo. “Ati-
vidades como a oficina de paneto-
nes resgatam a autoestima dos jo-

vens e mostram que há possibili-
dades reais de um futuro melhor.
Estamos aqui para abrir caminhos
e oferecer novas oportunidades a
cada um deles”, declarou.

CASA - A Fundação Centro
de Atendimento Socioeducativo
ao Adolescente (Casa), vincula-
da à Secretaria de Estado da
Justiça e Cidadania, aplica me-
didas socioeducativas conforme
o Estatuto da Criança e do Ado-
lescente (ECA) e o Sistema Naci-

onal de Atendimento Socioedu-
cativo (Sinase). Atendendo jo-
vens de 12 a 21 anos incompletos
em São Paulo, a Fundação exe-
cuta medidas de privação de li-
berdade e semiliberdade, deter-
minadas pelo Poder Judiciário,
com base no ato infracional e na
idade dos adolescentes, garan-
tindo os direitos previstos em lei,
pautando-se na humanização, e
contribuindo para o retorno do
adolescente ao convívio social.

Fotos: Divulgação

Jovens colocam a mão na massa em oficina Panetones preparados pelos adolescentes
A iniciativa realçou o simbolismo do alimento
como parte das comemorações natalinas

Com a proximidade das festas
de final de ano, o Instituto Olinto
Marques de Paulo (OMP), entida-
des médicas e organizações da soci-
edade civil reforçam a campanha
permanente de conscientização so-
bre a SAF, ou Síndrome Alcoólica
Fetal. A SAF é uma doença pouco
conhecida e de difícil diagnóstico,

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

No Brasil, 15% das gestantes consomem álcool na gravidez
caracterizada por uma série de ma-
nifestações físicas, comportamentais,
emocionais, sociais e de aprendiza-
gem, diagnosticadas na criança.

No Brasil, não há dados ofici-
ais, mas estudo realizado na perife-
ria de São Paulo aponta que 38 a
cada 1.000 nascidos sofriam de al-
gum transtorno relacionado ao uso

de álcool pela mãe. Este número pode
ser ainda maior, visto que estimati-
vas indicam que sequer 1% das cri-
anças afetadas são diagnosticadas.

Segundo Sara Assis, coorde-
nadora de desenvolvimento insti-
tucional do Instituto OMP, “a prin-
cipal causa da SAF é o consumo de
álcool na gravidez, prática obser-

vada em cerca de 15% das gestan-
tes, totalizando mais de 450 mil
mulheres no Brasil”.

SAF - Beber durante a gesta-
ção pode elevar o risco de alterações
no feto em até 65 vezes e não se esta-
beleceu até hoje limites seguros para
o consumo de bebidas alcoólicas ao
longo de toda a gravidez, explica a
médica ginecologista e obstetra Dra.
Rosiane Mattar, Coordenadora Ci-
entífica de Obstetrícia da Associa-
ção de Obstetrícia e Ginecologia do
Estado de São Paulo (Sogesp).

“A SAF pode acarretar vários
tipos de malformações congênitas
e não há nível seguro para o con-
sumo de bebidas alcoólicas na ges-
tação. Por isso, a recomendação é
evitar qualquer tipo e quantidade
de bebida alcóolica”, alerta.

A exposição do feto ao álcool
ingerido pela mãe ao longo da gra-
videz, explica a Dra. Rosiane, pode
trazer malformações faciais, neuro-
lógicas, cardíacas e renais, acarre-
tando problemas físicos, como de-
formidades na face, dedos e juntas,
restrição de desenvolvimento em
crânio e cérebro, crescimento lento,
problemas de visão e audição, mal-
formações em rins, coração e ossos.

“O diagnóstico precoce da do-
ença e a instituição de tratamento
ainda na primeira infância pode
abrandar as manifestações da SAF,
mas não há como reverter os efei-
tos da ingestão materna de bebi-
das alcoólicas durante a gestação,
pois a SAF não tem cura. Uma vez
diagnosticados, alguns destes pro-
blemas são irreversíveis”, explica.

PREVENÇÃO - A abstinên-
cia é a única forma de prevenção da
SAF. Por este motivo, desde 2023, o
Instituto OMP realiza a campanha
de conscientização sobre a doença,
atuando em prol da saúde de crian-
ças desde a barriga materna.

“Em pouco mais de um ano,
mais de 3 milhões de pessoas foram
alcançadas com a campanha, que
reproduziu vídeos informativos mais
de 500 mil vezes”, revela Sara.

Este ano, a campanha conti-
nua e será reforçada até as festas
de final de ano. Para saber mais
sobre a campanha e a SAF, acesse
as redes sociais do Instituto OMP e
das entidades parceiras.

A campanha conta com o apoio
de diversas entidades médicas, ins-
tituições da sociedade civil e organi-
zações não governamentais.

CCCCCINEMAINEMAINEMAINEMAINEMA

Representante da Coreia no
Oscar faz estreia no Brasil

No dia 9 de janeiro, chega aos
cinemas brasileiros o filme 12.12:
O Dia, com distribuição da Sato
Company. Selecionado pela Coreia
do Sul para representar o país no
Oscar 2025, o filme foi a maior bi-
lheteria coreana de 2023 e retrata
um capítulo importante da histó-
ria do país que dialoga com deba-
tes políticos atuais.

Digirido por Kim Sung-soo, o
longa recria os eventos da noite de
12 de dezembro de 1979, quando o
assassinato do presidente Park le-
vou à declaração de Lei Marcial e
desencadeou um golpe militar. O co-
mandante Chun Doo-gwang (inter-
pretado por Hwang Jung-min),
motivado por sua ambição desen-
freada, lidera um grupo de oficiais
em uma tentativa de tomar o po-
der. Do outro lado, o comandante
Lee Tae-shin (vivido por Jung Woo-
sung) tenta impedir que o exército
seja usado para fins políticos.

Essa é a primeira vez que esse
golpe militar é retratado no cine-

ma de ficção. O diretor Kim Sung-
soo, de filmes como Asura: The City
of Madness e The Flu, destaca que
a produção combina história com
elementos ficcionais para capturar
a intensidade da época. “Quis
transportar o público para aquela
noite fria e tensa, mostrando as
escolhas e dilemas de quem viveu
esse evento tão marcante”, afirma.

Kim também compartilha que
sua conexão com a história é pes-
soal, já que presenciou os eventos
de 1979 quando tinha 19 anos.
“Passei mais de 20 minutos respi-
rando o ar frio daquela noite de
inverno, ouvindo os sons de tiros
que reverberam pelo céu. Foi uma
experiência assustadora, mas reple-
ta de curiosidade. Sempre me per-
guntei: quem estava lutando con-
tra quem, e por quê?”.

O filme traz no elenco nomes
como Lee Sung-min, Park Hae-joon
e Kim Sung-kyun. Jung Hae-in,
estrela da série Love Next Door, da
Netflix, estará no Brasil no dia 12

de janeiro para
uma fan meeting.

Além de sua
relevância cinema-
tográfica, o longa
ganha destaque
por suas conexões
com o cenário atu-
al da política core-
ana. Em um mo-
mento em que o
país enfrenta nova-
mente a imposição
de lei marcial, o fe-
chamento do par-
lamento e restri-
ções à imprensa,
12.12: O Dia  ganha
força ao recriar o
golpe de 1979 e di-
alogar diretamen-
te com as questões
contemporâneas.

Digirido por
Kim Sung-soo,
o longa recria
os eventos da
noite de 12 de
dezembro
de 1979

Divulgação
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Imobiliária é reconhecida pela
Câmara por completar 25 anos
Durante a entrega da homenagem, o vereador Pedro Kawai
destacou a importância da Imobiliária Ato para o município

Na manhã desta sexta-feira
(13), a Imobiliária Ato recebeu
uma homenagem em comemora-
ção aos seus 25 anos de fundação.
Na sede da empresa, o vereador
Pedro Kawai (PSDB) entregou um
Voto de Congratulações aos dire-
tores André Luis de Souza Junior
e Cristiane Medeiro de Souza, na
presença de todos os colaborado-
res. A iniciativa foi aprovada por
unanimidade em plenário pelos 23
vereadores, por meio do requeri-
mento 1.066/2024.

Fundada em 1º de agosto de
1999, a Imobiliária Ato consolidou-
se como uma das maiores e mais
tradicionais empresas do setor imo-
biliário da cidade. Ao longo de sua
trajetória, a empresa enfrentou
desafios significativos, como o fa-
lecimento do fundador e principal
administrador, o que exigiu uma
reestruturação interna e adapta-

André Luis de Souza Junior e Cristiane
Medeiro de Souza recebem homenagem

Priscila Teixeira e Luciana Benteo

Divulgação

Os programas sociais da Coop,
viabilizados por meio da platafor-
ma de responsabilidade e susten-
tabilidade Coop Faz Bem, atuam em
várias frentes como forma de pro-
porcionar melhor qualidade de
vida, saúde e bem-estar aos mora-
dores das cidades onde possui uni-
dades de negócios.

Uma dessas iniciativas da
Coop é a sua participação no pro-
grama Sesc Mesa Brasil, que visa a
redução da fome e do desperdício
alimentar com atuação em todo o
País e considerado a maior rede
privada de bancos de alimentos da
América Latina.  Em 2024, a Coop
forneceu, no total, 225 toneladas
de alimentos ao programa Mesa
Brasil, dirigidas às unidades do
Sesc do Grande ABC, Piracicaba e
São José dos Campos.

Em reconhecimento a esse
trabalho social, a Coop foi uma
das empresas parceiras homena-
geadas durante evento promovi-
do pelo Sesc Santo André e a rede
de varejo foi representada por
Luciana Benteo, coordenadora de
Responsabilidade Social e Comu-
nicação Corporativa, e pela ana-
lista Priscila Teixeira.

Atualmente, a Coop possui
mais de 1 milhão de cooperados ati-
vos, 35 unidades de varejo alimen-
tar, sendo 27 no Grande ABC, uma
em Piracicaba, três em São José dos
Campos, duas em Sorocaba, duas
em Tatuí, 68 drogarias e canais
digitais. Por ser uma cooperativa,
seu principal objetivo é oferecer os
melhores serviços a preços justos,
além de reverter benefícios aos co-
operados e à comunidade.

Divulgação

ções para manter o negócio em fun-
cionamento. Atualmente, a Ato
opera em sede própria e é reconhe-
cida pela sua credibilidade, agili-
dade e pelos bons negócios realiza-
dos ao longo dos anos.

Durante a entrega da home-
nagem, o vereador Pedro Kawai
destacou a importância da Imobili-
ária Ato para o município. “Com 25
anos de história, gerando empregos
e auxiliando as pessoas a conquis-
tarem a casa própria, sem dúvidas,
a empresa tem grande relevância
para Piracicaba. Este reconhecimen-
to é um agradecimento por acredi-
tarem na cidade e contribuírem para
o desenvolvimento local”, afirmou.

Já o diretor André Luis de
Souza Junior expressou gratidão
pela homenagem e pela trajetória
da empresa. “Sabemos das dificul-
dades que qualquer empresa en-
frenta para se manter por 25 anos

no mercado. Essa homenagem nos
motiva a continuar investindo e
realizando sonhos. Quero agrade-
cer primeiramente a Deus, à mi-

nha sócia e esposa Cristiane, que
sempre me apoiou, e à nossa equi-
pe, que torna tudo isso possível di-
ariamente”, declarou emocionado.
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Programa social da Coop
é premiado pelo Sesc

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Requerimento solicita informações sobre consultas em fonoaudiologia
Durante a 77ª Reunião Or-

dinária da Câmara Municipal de
Piracicaba, realizada na noite des-
ta quinta-feira (12), foi aprovado
o requerimento 1195/2024, do ve-
reador Paulo Campos (Podemos).
O documento solicita ao Executi-
vo informações sobre a dificulda-
de no agendamento de consultas
médicas na especialidade de fo-
noaudiologia no Centro de Espe-
cialidades do município.

O requerimento destaca que

pacientes do Sistema Único de Saú-
de (SUS) enfrentam longas filas de
espera para atendimento com fo-
noaudiólogos, com relatos de al-
guns casos que se arrastam há
anos. O texto aponta ainda que a
situação gera reclamações constan-
tes por parte da população, que
busca, por meio dos vereadores,
uma solução para o problema.

Entre as informações solicita-
das no requerimento estão se a Se-
cretaria Municipal de Saúde tem

conhecimento da fila de espera pro-
longada; os motivos para a demora
no atendimento; quais medidas
emergenciais estão sendo tomadas
para atender a demanda; e o que a
pasta pretende fazer para solucionar
o problema de forma definitiva.

Durante a justificativa para a
apresentação do requerimento,
Paulo Campos criticou a atuação
do secretário de Saúde, apontando
a necessidade de maior agilidade e
eficiência na gestão da área. “É inad-

missível que pessoas aguardem
anos por uma consulta tão necessá-
ria”, afirmou o parlamentar.

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) também se manifestou
sobre o tema, chamando atenção
para os casos envolvendo crianças
na fila de espera. “É algo que tem
que ser visto. Não podemos aceitar
que crianças que precisam de
acompanhamento especializado fi-
quem sem atendimento por tanto
tempo”, destacou.
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- Epa! Tô sentindo uma faís-
ca de saudades já hein?

- Relaxa dia 15/01/25 tá ai e
logo-logo estaremos junti-
nhos novamente.

- O XVZÂO segue firme e
forte nas contratações e
na preparação.

- Moisés e Ademir cravaram
no programa Passe de Letra
que se fosse para contratar
"meia-boca" prefeririam jo-
gar com o sub-20.

- Até agora os nomes apre-
sentados estão condizentes
com o que foi prometido.

- Estão chegando dois
atacantes muito bons, até
treinando estão, mas os
nomes só depois do anun-
cio oficial.

- O elenco esta tomando for-
ma e com o anúncio das con-
tratações que estão ainda
em negociação derem certo,
no papel é time para dispu-
tar o acesso.

- Moisés tem um ótimo
plano tático e consegue
tirar do atleta o máximo
de empenho.

- Estas contratações não fi-
caram baratas, ou tem par-
ceria com empresário mui-
to forte ou o cofre do clube
vai ficar zerado.

- Uma das apresentações
que mais agradaram boa
parte da torcida foi do vo-
lante Fraga cria da base do
Nhô-Quim que estava roda-
do pelo país. Disputou pau-
lista da A1, série B do brasi-
leiro e competições de ou-
tros estados.

- Fraga volta com uma pita-
da de emoção por vestir no-
vamente o manto zebrado,
e prometeu em sua coletiva
de apresentação um empe-
nho acima do normal.

- O presidente Matheus Bo-
nassi disse em entrevista ao
programa Passe de Letra que
o craque do time vestiria a
camisa "15". Quem será?

- Domingo tem o primeiro
jogo treino do alvinegro em
Cosmópolis contra o Santa
Catarina, e a equipe "Passe
de Letra" estará lá para con-
ferir os primeiros passos do
time de Moises Ergert que
buscara o acesso.

- Uma dobradinha com o
amigo e colega de profis-
são Roberto Alves, reviven-
do momentos marcantes
do passado.

- As informações e notícias
todos poderão acompa-
nhar na segunda feira dia
23/12 a partir das 18h00min
no programa Passe de Le-
tra pela TV Metropolitana.

- O torcedor poderá acom-
panhar de perto o inicio
desta trajetória rumo à eli-
te do futebol do estado de
São Paulo.

- Mas "por hora" tudo ca-
minha bem, muito bem por
sinal, vamos incentivar e
acreditar.

- Vamos com o XVZÂO, jun-
tos para a primeira divisão
e voltar ao cenário nacional.

- Quem viver verá!

- Até semana que vem, "eita
como nóis gosta desse time".

Luiz Tarantini é jornalista esportivo, diretor e apre-
sentador do programa "PASSE DE LETRA" pela Rá-
dio Difusora AM 650, repórter e chefe da equipe de
esportes nas transmissões dos jogos do XV pela ve-
terana AM 650, colunista de A TRIBUNA PIRACICA-
BANA, gestor comercial e apaixonado pelo XVZÂO
"sem querer ser dono dele".

Luiz Tarantini
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Agência e Comitês PCJ vão
investir R$ 6,5 mi em Louveira
Contratos na área de tratamento de esgoto e de lodo de ETA foram assinados
nesta semana; somadas as contrapartidas, valor total chega a R$ 7,8 milhões

A Agência das Bacias PCJ e
Comitês PCJ vão investir cerca de
R$ 6,5 milhões em Louveira (SP),
na área de saneamento. Os recur-
sos, em financiamento a fundo per-
dido, são provenientes da cobran-
ça pelo uso da água em rios de do-
mínio da União (Cobrança PCJ
Federal). Somadas as contraparti-
das da Prefeitura de Louveira, o
investimento total será de cerca de
R$ 7,8 milhões. Dois contratos fo-
ram assinados na quarta-feira, 18,
no Gabinete do Prefeito Estanislau
Steck. Um dos contratos é para a
implantação do trecho à montante
do coletor-tronco do córrego Sape-
zal e o outro é para a implantação
do Sistema de Desidratação de
Lodo da Estação de Tratamento de
Água (ETA) do município.

O prefeito de Louveira desta-
cou a importância desses recursos
para o município. “Esses contratos
são muito importantes porque vêm
de encontro com nosso compromis-
so de despoluir o Rio Capivari. O
peixe tabarana existia muito nesse
rio há 50 anos. Com a poluição, ele
se extinguiu. A gente pretende no
futuro repovoar esse rio com taba-
ranas, que gostam de águas rasas
e frias, como é o caso do Capivari

aqui na cabeceira onde estamos.
Então, é tratando esgoto, melho-
rando esse Córrego do Sapezal, que
vem de Jundiaí, e canalizando to-
dos esses esgotos que estão hoje
em fossas ou in natura no rio, a
gente vai melhorar demais o Rio
Capivari. E o lodo também trata-
do vai facilitar o reaproveitamen-
to de água e a remoção para o uso
da compostagem. Gostaria de
agradecer a Agência das Bacias
PCJ por mais essa parceria aqui,
em prol do meio ambiente de Lou-
veira”, declarou Estanislau.

O diretor-presidente da Agên-
cia PCJ, Sergio Razera, conclamou
os municípios das Bacias PCJ a
participarem dos editais de sele-
ção de projetos, abertos pela insti-
tuição.  “Com a assinatura desses
dois contratos em Louveira, fina-
lizamos o pacote de ações contra-
tadas para 2024. O destaque que
fazemos é que os municípios, es-
pecialmente para 2025, com as
novas administrações, precisam
dedicar um tempo para a elabora-
ção de bons projetos, para pode-
rem participar desse processo de
seleção aqui no âmbito dos Comi-
tês PCJ e assinar contratos conos-
co. Mais uma vez, a gente chama

aqui a atenção dos municípios,
para que façam seus planejamen-
tos e elaborem bons projetos na
área de saneamento e proteção dos
mananciais, para que a gente pos-
sa então aprimorar ainda mais a
coleta, o tratamento e a distribui-
ção de água, combate às perdas
de água, assim como o tratamen-
to de esgoto nos rios da nossa re-
gião”, comentou Razera.

Na avaliação de Diogo Pedro-
zo, coordenador de Projetos da
Agência PCJ, a assinatura dos dois
contratos restantes de Louveira
representa o fechamento de um ci-
clo bem-sucedido. “Acho que de
maneira geral a gente encerra ago-
ra o ciclo previsto dentro do ato
convocatório 01, iniciado com a
deliberação de outubro de 2023.
Passamos pela fase de inscrição,
análise de requisitos, toda a pré-
qualificação, avançamos depois
para análise técnica e de engenha-
ria desses empreendimentos pela
Caixa e juntando aí toda a parte
dos empreendimentos do setor de
saneamento foram quase R$ 20
milhões em repasse, mais de R$ 23
milhões em investimentos, consi-
derando contrapartida. É impor-
tante destacar que dentro disso

também tivemos o ato convocató-
rio 02, que envolvem as ações da
Assessoria Ambiental e essa par-
ceria das duas áreas, na área téc-
nica visando melhorar esse pro-
cesso, otimizando com uma par-
ceria muito forte o apoio da Caixa
Econômica Federal para esse mo-
mento de assinatura do contrato.
Hoje, com Louveira, nós encerra-
mos 2024 com mais de 10 contra-
tos assinados para repasse com
recursos da cobrança federal”,
concluiu Pedrozo.  A assinatura
de contratos ocorrida na quarta-
feira, dia 18, em Louveira, tam-
bém contou com a participação de
Cláudia Oliveira, supervisora da
Caixa Regional de Jundiaí.

Um levantamento feito pelos
engenheiros, Mateus Bento Batis-
ta Arantes, Patrícia Regina Fer-
reira e André Gatti Filho, da Se-
cretaria de Água e Esgoto de Lou-
veira, demonstra que o muníci-
pio assinou 10 contratos com a
Agência das Bacias PCJ nos últi-
mos quatro anos, totalizando
cerca de R$ 19,3 milhões de in-
vestimentos, somente na área de
saneamento. São recursos das
Cobranças PCJ Federal e Paulis-
ta deliberados pelos Comitês PCJ.

Fotos: Divulgação

Da esquerda para a direita: Razera, Estanislau, Claudia e Diogo Pedrozo Diogo, Sergio, Estanislau e Cláudia no Gabinete do Prefeito

Sergio Razera e o prefeito Estanislau Steck;
contratos vão melhorar o saneamento em Louveira Razera e Estanislau

Uma oferta de 200 mil vagas
gratuitas em qualificações profis-
sionais numa ampla gama de se-
tores. Estão na lista áreas como
alimentos e bebidas, automação e
mecatrônica, automotiva, constru-
ção civil, edificações e instalações,
eletroeletrônica, energia, gestão,
gráficas e mídias impressas e digi-
tais, logística, madeira e mobiliá-
rio, meio ambiente, metalmecâni-
ca, soldagem, mineração, quími-
ca, refrigeração e climatização,
tecnologia da informação, têxtil,
vestuário e confecção.

O “cardápio” está previsto no
Acordo de Cooperação Técnica
(ACT) assinado na quarta-feira, 18,
pelo ministro do Trabalho e Em-
prego, Luiz Marinho; o presidente
da Confederação Nacional da In-
dústria (CNI), Ricardo Alban; com
o Serviço Nacional de Aprendiza-
gem Industrial (Senai). O acordo
tem vigência até 2027 e abarca a
qualificação profissional com foco
na promoção da empregabilidade.

As ações têm como principal
objetivo contribuir para o aumen-
to da probabilidade de obtenção
de emprego, para a garantia do

QQQQQUALIFICAÇÃOUALIFICAÇÃOUALIFICAÇÃOUALIFICAÇÃOUALIFICAÇÃO

Governo, CNI e Senai assinam acordo para oferecer cursos gratuitos
trabalho decente e da ampliação
da participação em processos de
geração de oportunidade de tra-
balho e renda, inclusão social, re-
dução da pobreza, combate à dis-
criminação e diminuição da vul-
nerabilidade das populações.

O ministro do Trabalho e Em-
prego, Luiz Marinho, disse que é
o momento de o Brasil e a indús-
tria pensarem nas responsabili-
dades de cada um para criar as
condições de sustentabilidade
tecnológica, social e de renda para
as famílias brasileiras. “Temos a
necessidade criar condições, nes-
se processo de esforço de imple-
mentação do período integral, de
ensino profissionalizante, para
que o jovem saia do ensino médio
em condições de adentrar, reivin-
dicar, participar e partilhar dos
desafios do mercado e fazer a
transição para o ensino universi-
tário”, pontuou Marinho.

A cerimônia, na sede da CNI,
em Brasília, contou com outras au-
toridades do setor produtivo e do
Governo Federal. Para Ricardo
Alban, presidente da CNI, a par-
ceria permite criar oportunidades

que ampliam o crescimento eco-
nômico e social. “Queremos desen-
volvimento social para ter inclu-
são. Queremos desenvolvimento
social para termos poder aquisiti-
vo, para termos mercado e, assim,
fazermos a roda da economia gi-
rar de forma construtiva e perma-
nente”, salientou.

DIGNIDADE - O presidente
da CNI complementou apontando
também os desafios para a indús-
tria encontrar profissionais quali-
ficados e reforçou o papel do tra-
balho e ocupação como instrumen-
tos para reduzir desigualdades e
enfraquecer a criminalidade. “Ób-
vio que a inclusão social pressupõe,
em um país como um Brasil, com
tantos hiatos, um apoio e auxílio
em um primeiro momento. Mas, se
realmente queremos fazer inclusão
social como deve ser, nada melhor
que a pessoa se sentir incluída com
o reconhecimento de um posto de
trabalho, com a dignidade de um
trabalho”, reforçou Alban.

OBSERVATÓRIO - Duran-
te a cerimônia, foi apresentado pelo
Sistema Indústria (CNI, SESI, SE-
NAI e IEL) o Observatório Nacio-

nal da Indústria, uma base de da-
dos sobre como a indústria pode
gerar análises de conhecimento,
tecnologia e comunicação transfor-
madoras para o desenvolvimento
da indústria nacional.

Em parceria com o Governo
Federal, o Observatório pretende
ser o maior hub de dados da in-
dústria brasileira e fornecer inte-
ligência estratégica para todo o
ecossistema industrial brasileiro.
Ele se propõe a ter visão sistêmica,
de longo prazo, abrangente para
identificar as transformações pe-
las quais o mundo passa e posicio-
nar a indústria brasileira em rela-
ção a outros países.

O ecossistema do Observató-
rio Nacional da Indústria preten-
de gerar valor orientado aos da-
dos, transformando-os em infor-
mações consistentes para serem
consumidas. Por meio de estrutu-
ras inteligentes, algoritmos e indi-
cadores, apresenta informações
fundamentais em diferentes for-
matos, como dashboard, data vi-
sualization, relatórios, modelos de
report, tabelas, gráficos, linhas do
tempo, big data e mapas.
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Bonde da Esalq celebra
romantismo da primeira
metade do Século 20
Câmara teve papel fundamental para o início do funcionamento do veículo,
em 1916, até à cessão do equipamento como um monumento histórico em 1969
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Polícia Civil fortalece proteção
às mulheres contra violência

A atuação estratégica da Po-
lícia Civil paulista na campanha
“SP por Todas - 21 Dias de Ativis-
mo pelo Fim da Violência Contra
a Mulher”, realizada entre 20/11 e
10/12, em todo o estado, resultou
em 806 prisões em flagrante, 142
apreensões de armas, milhares de
inquéritos instaurados e investi-
gações concluídas, medidas pro-
tetivas expedidas, entre outros
procedimentos. O Sindicato dos
Delegados de Polícia do Estado de
São Paulo (Sindpesp) avalia os re-
sultados como prova do compro-
misso da instituição no combate à
violência de gênero e no fortaleci-
mento da rede de proteção à po-
pulação feminina.

Durante 21 dias, foram regis-
trados 11.453 Boletins de Ocorrên-
cia (B.O.s), presenciais e on-line, o
que consolida o acolhimento ime-
diato das vítimas e a resposta rápi-
da às denúncias. Outro dado rele-
vante diz respeito às medidas pro-
tetivas e às representações expedi-
das no período: 5.535 — para mai-
or segurança das vítimas e preven-
ção de novas situações de violên-
cia. Também foram efetivadas 348
representações por prisões preven-
tivas ou temporárias.

A apuração rápida e eficaz das
denúncias pode ser constatada na
instauração de 7.316 inquéritos
policiais e outros 5.717 relatados
com o encaminhamento dos res-
ponsáveis à Justiça. Policiais civis
de São Paulo ainda cumpriram,
durante a campanha de ativismo,
184 mandados de prisão, realiza-
ram 806 prisões em flagrante e
executaram 200 mandados de
busca e apreensão. E mais: 142
armas foram apreendidas, entre
brancas e de fogo.

As ações inerentes do “SP por

Rebecca de Souza Carvalho, escrivã de polícia da Delegacia
de Defesa da Mulher de Arujá, e Regina Campanelli, delegada
de polícia titular da Delegacia de Defesa da Mulher de Arujá

Divulgação/DDM Arujá

Todas” contaram com atividades
educativas, com a participação de
delegados, de investigadores e de ou-
tros agentes da Polícia Civil em di-
versos eventos, incluindo palestras
sobre direitos das mulheres e meca-
nismos de denúncia disponíveis.

Os números demonstram o
impacto significativo da atuação da
Polícia Civil na campanha, na avali-
ação da coordenadora das Delega-
cias de Defesa da Mulher (DDMs),
delegada Adriana Liporoni:

“De um lado, tivemos o refor-
ço da rede de proteção às mulhe-
res, e, de outro, a responsabiliza-
ção de agressores. Este resultado
reforça a capacidade das forças
policiais em enfrentar a violência
de gênero de forma integrada e
eficaz. A Polícia Civil reafirma seu
compromisso de continuar com-
batendo a violência contra a mu-
lher, diariamente, com ações que
priorizem a segurança e o acolhi-
mento das vítimas”.

A presidente do Sindpesp, de-
legada Jacqueline Valadares, des-
taca a importância da iniciativa e
diz que os resultados refletem a efi-
ciência e a dedicação das DDMs e
de todos os profissionais da Polícia
Civil de São Paulo.

“A excelência dos trabalhos
prestados pelas delegadas e pelos
delegados de Polícia e por suas
equipes à sociedade está refletida
nos números apresentados duran-
te esses 21 dias de ativismo. É im-
portante o reconhecimento das ini-
ciativas abraçadas pela Polícia Ci-
vil paulista em prol da sociedade.
A instituição está ao lado da po-
pulação no dia a dia e também
como protagonista ao promover
causas e campanhas relevantes em
defesa dos direitos humanos”,
destaca Jacqueline.

Fazia 14 anos que Ermelinda
Ottoni de Souza Queiroz tinha
inaugurado, em Piracicaba, a ins-
tituição que era o sonho dela e do
marido, Luiz Vicente de Souza
Queiroz. Uma escola de agronomia
que levava o nome dele: Escola
Agrícola “Luiz de Queiroz”.

Naquele início do século 20,
eram limitados os meios de trans-
porte. Os primeiros automóveis a
motor da cidade ainda nem tinham
chegado. A locomoção dentro do
município tinha que ser a pé ou em
veículos com tração animal.

Assim como o restante da po-
pulação, os estudantes de agrono-
mia daquela época se ressentiam
de uma alternativa que facilitasse
o deslocamento pela cidade e que
tornasse mais rápida e até confor-
tável a ida até a Escola Agrícola, lá
pelos lados de onde terminava a
avenida Carlos Botelho.

Essa necessidade repercutiu
na Câmara Municipal. Após me-
ses de deliberação, a Câmara apro-
vou, em setembro de 1915, a cele-
bração de um contrato entre o
poder público e a The Southern
Brazil Electric Company Limited,
para a concessão, com exclusivi-
dade, da exploração do serviço de
bondes elétricos na cidade pelo
período de 30 anos.

A história deste peculiar mo-
delo de transporte é destaque da
série Achados do Arquivo desta
semana, realizado pelo Setor de
Gestão de Documentação e Arqui-
vo em parceria com o Departamen-
to de Comunicação Social.

O contrato previa a constru-
ção de três linhas de bonde: uma
partindo do Centro em direção à
Escola Agrícola; outra também
partindo do Centro e fazendo a
ligação com a Vila Rezende; e
uma outra indo do Centro à loca-
lidade então conhecida como
“Bairro da Boa Morte”, que, pos-
teriormente, viria a ser a região
do bairro da Paulista.

O prazo para a linha da Escola
Agrícola estar em funcionamento
era de 90 dias. Portanto, em de-
zembro era para estar pronta. Ocor-
re que, chegando dezembro, veio a
notícia que, devido à falta de fio de
cobre, material necessário para a
transmissão de energia elétrica, a
empresa solicitou a prorrogação por
mais 30 dias para a entrega da li-
nha. Solicitação prontamente aten-
dida pela Câmara.

Encerrado 1915, começava
1916. E já se iniciava com uma
novidade: pela primeira vez, um
bonde trafegaria pelas ruas de Pi-
racicaba. A inauguração foi no
dia 16 de janeiro de 1916, às
13h00. E o trajeto inaugural ti-
nha como destino a Escola Agrí-
cola “Luiz de Queiroz”.

Pelas décadas seguintes, por
53 anos, a linha de bonde da “Agro-
nomia” funcionou de forma inin-
terrupta. Na segunda metade da
década de 1910, bem como nos anos
1920, 1930, 1940, 1950 e 1960, cen-
tenas de estudantes da área agro-
nômica fizeram diariamente o tra-
jeto até a Escola Agrícola.

Nos bancos do bonde, amiza-
des foram feitas, nasceram namo-
ros. Atravessando a cidade e as dé-
cadas, no bonde se conversou de
tudo: duas guerras mundiais; a
pandemia da gripe espanhola; o
Estado Novo de Getúlio Vargas; um
certo Nhô Lica, que pegava pedri-
nhas do chão na certeza que eram
preciosas; a eleição da primeira
mulher, Ditinha Penezzi, para a
Câmara Municipal; a inauguração
de Brasília; o assassinato de John
Kennedy; o golpe militar de 1964; a
queda do Comurba; Bossa Nova,
Jovem Guarda, Beatles, os hippies...
até que num dia qualquer de 1969, a
conversa foi sobre alguns comentá-
rios que vinham circulando na cida-
de: a possível desativação do serviço
de bondes de Piracicaba, incluindo
a velha linha da “Agronomia”.

Com a popularização dos au-
tomóveis particulares e com o ad-
vento dos ônibus, o que era espe-
culação se confirmou: os bondes
trafegaram pela última vez na ci-
dade em 30 de setembro de 1969.
Desde então, os simpáticos bondes
não seriam mais vistos circulando
pelas ruas e avenidas da cidade.

Isso sensibilizou muitos dos ex-
alunos da Escola Agrícola, já, nessa
época, com o status de Escola Supe-
rior de Agricultura “Luiz de Quei-
roz” (Esalq). De forma a celebrar a
memória do meio de transporte que,
por muito tempo, serviu aos estu-
dantes, a Associação de Ex-Alunos
da Escola Superior de Agricultura
“Luiz de Queiroz” procurou o pre-
feito Francisco Salgot Castillon a fim
de solicitar que a Prefeitura cedesse
o bonde e o reboque à associação,
para que fossem colocados em lu-
gar de destaque no campus.

O bonde era o carro que pos-
suía uma engrenagem em seu teto,
que o ligava à rede elétrica e o fazia
funcionar. O reboque não possuía
essa engrenagem, era conectado ao
bonde e por ele puxado, rebocado.

Atendendo à solicitação dos ex-
alunos, o prefeito Salgot Castillon
apresentou, em 7 de outubro de
1969, para apreciação da Câmara, o
Projeto de Lei 84/1969, que dispu-
nha sobre a cessão em comodato à
Associação de Ex-Alunos da Escola

Superior de Agricultura ‘Luiz de
Queiroz’, de um bonde e um rebo-
que, desta Municipalidade.

O projeto de lei deu entrada
na sessão de 13 de outubro e, no
dia seguinte, foi remetido à Comis-
são de Justiça e Redação.

Nessa comissão, o vereador
Benedicto de Andrade se mani-
festou, em 3 de novembro, de for-
ma favorável, mas fez o seguinte
adendo: “...desde que seja enti-
dade com personalidade jurídi-
ca a Associação de Ex-Alunos da
Escola Superior de Agricultura
‘Luiz de Queiroz’”.

Esse apontamento fez com que
a Câmara interrompesse a trami-
tação do projeto, a fim de que o
presidente da Casa na época, vere-
ador João Fidelis, oficiasse o pre-
feito, em 12 de novembro, para so-
licitar a manifestação da Assesso-
ria Jurídica da Prefeitura quanto
à personalidade jurídica da Asso-
ciação de Ex-Alunos.

Quase três semanas depois, em
1º de dezembro de 1969, após se
constatar a real necessidade de se
fazer uma adequação jurídica no
Projeto de Lei, o prefeito Cássio
Paschoal Padovani encaminha à
Câmara duas emendas, bem como
um ofício do professor Ferdinan-
do Galli, vice-diretor em exercício
da Escola Superior de Agricultura
“Luiz de Queiroz”.

Uma observação: quando do
início da tramitação do Projeto de
Lei, constava como prefeito Fran-
cisco Salgot Castillon. Nas folhas
seguintes do processo, o nome que
aparece como prefeito é Cássio Pas-
choal Padovani. Essa alteração se
deve ao fato de que, no dia 17 de
outubro de 1969, o mandato do
prefeito Salgot Castillon foi cassa-
do pela ditadura militar.

Quanto às emendas apresen-
tadas pelo prefeito Padovani, am-
bas tinham como objetivo alterar a
ementa e o artigo 1º do Projeto de
Lei, no sentido de constar como
entidade comodatária a Escola Su-
perior de Agricultura “Luiz de Quei-
roz”, ao invés da Associação de Ex-
Alunos da Escola Superior de Agri-
cultura “Luiz de Queiroz”.

E o ofício do professor Ferdi-

nando Galli, enquanto vice-diretor
em exercício da Escola Superior de
Agricultura, solicitava que a ces-
são do bonde e do reboque fosse
feita diretamente para a Esalq. Era
uma forma de melhor subsidiar o
proposto pelas duas emendas.

Assim, no início de dezembro,
acompanhado pelas emendas pro-
postas, o Projeto de Lei 84/1969 foi
aprovado pela Câmara. Com essa
aprovação, nascia a Lei 1.731, de 11
de dezembro de 1969, que “dispõe
sobre cessão em comodato, à Esco-
la Superior de Agricultura ‘Luiz de
Queiroz’ de um bonde e um rebo-
que desta municipalidade”.

Com autorização legal, o bon-
de e o reboque foram transporta-
dos para as dependências da Esalq
e colocados num local próximo ao
Edifício Central. No mesmo lugar
foi colocada uma placa, pela Asso-
ciação de Ex-Alunos da Esalq, com
os seguintes dizeres: “A ti, que em
memoráveis jornadas acadêmicas
nos ajudaste, conduzindo-nos à
fonte do saber, a homenagem da-
queles que em estátua te tornaram,
para perpetuar-te na memória dos
que hão de vir.”

É emblemático que o fim das
linhas de bonde coincida com o en-
cerramento daquela que é conside-
rada a mais marcante das décadas
do século 20. Década que, assim
como os bondes, insistiu que se vi-
vesse, e que se sonhasse, um último
lampejo de um certo romantismo.

O bonde, imóvel em seu últi-
mo e eterno trajeto em direção ao
futuro, carrega em seus assentos o
passado, cuja bagagem repleta de
memórias agracia o presente como
um passageiro ao mesmo tempo
permanente e fugaz.

ACHADOS DO ARQUIVO
- A série “Achados do Arquivo” se
pauta na publicação de documen-
tos do acervo do Setor de Gestão
de Documentação e Arquivo, liga-
do ao Departamento Administra-
tivo. A iniciativa do Setor de Docu-
mentação em parceria com o De-
partamento de Comunicação Soci-
al, com publicações no site da Câ-
mara às sextas-feiras, visa tornar
acessíveis ao público as informa-
ções do acervo da Casa de Leis.

Bonde da Esalq virou um monumento de um período romântico da cidade

Arquivo
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Hospital Regional discute
planejamento estratégico 2025
O evento, que aconteceu na última terça-feira, 17, foi conduzido pelo
superintendente da instituição, o médico infectologista Vitor Marim

Planejamento estratégico 2025 contou com a participação de lideranças do
HRP-Unicamp e dos consultores técnicos Vanessa de Freitas e Rafael Agostinho

Divulgação

Com o objetivo de definir me-
tas e ações para 2025, a alta gestão
e as lideranças do Hospital Regio-
nal de Piracicaba (HRP-Unicamp)
se reuniram na última terça-feira,
17, para discutir o planejamento
estratégico do próximo ano. Entre
as metas estabelecidas, um dos
principais focos foi o cuidado cen-
trado no paciente.

O evento foi conduzido pelo
superintendente da instituição, o
médico infectologista Vitor Marim,
que contou com a participação dos
consultores técnicos Vanessa de
Freitas e Rafael Agostinho na or-
ganização das metas.

Marim abriu a programação
das atividades falando sobre a im-
portância de alinhamento com toda
a equipe para que as ações se tor-
nem mais assertivas e eficientes.

Quatro grupos foram dividi-
dos para discussão de estratégias
específicas, de acordo com as pers-
pectivas apresentadas na área fi-
nanceira, cliente, pessoas e proces-
sos internos. Para isso, foram uti-
lizadas a matriz de SWOT, com le-
vantamento das forças, fraquezas,

oportunidades e ameaças e a me-
todologia BSC – Balanced Score-
card que permite medir o processo
da instituição em relação às suas
metas, por meio de indicadores e
iniciativas estratégicas.

Durante as discussões sobre

objetivos estratégicos, indicado-
res e planos de ação, cada parti-
cipante contribuiu de forma in-
dividual e coletiva, apresentando
variáveis de suas experiências no
dia a dia do hospital.

“O engajamento e alinhamen-

to das equipes reforçam o compro-
misso do HRP-Unicamp em buscar
sempre a excelência no atendimen-
to e prestação de serviços à comuni-
dade, visando consolidar a qualida-
de assistencial reconhecida interna-
cionalmente”, concluiu Marim.

O Governo do Estado de São
Paulo deu o primeiro passo para
negociar com o setor de Alimenta-
ção e pode voltar atrás na extinção
do benefício fiscal que eleva o Im-
posto sobre Circulação de Merca-
dorias e Serviços (ICMS) de 3,2%
para 12%. A medida passaria a va-
ler já a partir de 1º de janeiro de
2025. Em reuniões realizadas na
segunda-feira, 16, interlocutores do
governador Tarcísio Gomes de Frei-
tas (Republicanos) acolheram as ar-
gumentações da Federação de Ho-
téis, Restaurantes e Bares do Estado
de São Paulo (Fhoresp), que tem aler-
tado sobre os impactos negativos do
incremento tributário no setor.

O maior aliado da categoria no
Palácio dos Bandeirantes, no mo-
mento, é Gilberto Kassab (PSD), que
se mostrou disposto a defender a
renovação do benefício fiscal, que
teve início na gestão do governa-
dor Luiz Antônio Fleury Filho, em
1993, e consolidado no mandato de
Mário Covas. Em audiência na sede
do Executivo paulista, o secretário
de Governo acolheu as argumen-
tações da Fhoresp e prometeu in-
terceder para que seja mantida a
alíquota atual - de 3,2%.

Na oportunidade, o diretor-
executivo da Federação, Edson
Pinto, compartilhou com Kassab os
impactos “catastróficos” para o seg-
mento de Alimentação Fora do Lar,
caso a tributação, sem o regime es-
pecial, suba para 12%:

“Se isso acontecer, São Paulo
será o estado com a maior carga
tributária do País. Além de afugen-
tar novos investimentos, o repasse
ao consumidor será imediato. É o
cliente, na ponta, quem vai acabar
pagando a conta. Nosso setor, que
representa mais de 500 mil empre-
sas em todo estado, tem pressa nesta
pauta, que necessita da intervenção
do governador (Tarcísio Gomes de
Freitas). Corre-se o risco de portas
baixarem e de postos de trabalho
serem fechados”, alertou Edson.

A reunião com o secretário de
Estado de Governo, no Palácio dos

Divulgação

Em audiência na sede do Executivo paulista, o secretário
de Governo acolheu as argumentações da Fhoresp

Bandeirantes, ainda contou com a
participação de João Guimarães e
de Marcos Tavares, da Federação
Nacional das Empresas de Refei-
ções Coletivas (Fenerc); de Sylvio
Lazzarini e de Cristiano Meles, da
Fhoresp; do vereador de São Pau-
lo e líder da categoria na Câmara,
Rodrigo Goulart (PSD), e do vice-
presidente do Sindicato de Bares e
Restaurantes de São Paulo (Sin-
dresbar), Nei Feniar.

SECRETARIA DA FAZEN-
DA - Além da audiência com Kas-
sab, a linha de frente da Federação
de Hotéis, Restaurantes e Bares de
São Paulo também teve, na segun-
da-feira, 17, reunião com Samuel
Kinoshita, que chefia a pasta da Fa-
zenda e Planejamento - que está à
frente do projeto de remodelação
dos tributos paulistas. O secretário
também demonstrou boa vontade
com a categoria e abriu negociação
quanto à possibilidade de renovar
o regime especial de tributação em
vigor há 31 anos em solo paulista.

O Estado tem ventilado que o
fim do benefício especial afetará so-
mente quem opera no regime pre-
sumido ou lucro real, ou seja, aque-
las que faturam acima de R$ 4,8
milhões por ano. Os estabeleci-
mentos enquadrados no Simples
Nacional, que, segundo o governo
estadual, representam 80% do
universo de bares e restaurantes,
estarão preservados - algo total-
mente divorciado da realidade,
segundo explica Lazzarini:

“Na realidade, é um tiro no
pé. Levada tal medida a efeito,
haverá enorme abismo entre as
enquadradas no Simples Nacional
e as demais, o que se constituirá
em trava tributária ao crescimen-
to das pequenas e encolhimento,
via redução da folha de pagamen-
to. Logo, as empresas que um dia
pretendiam crescer, não o farão,
já que devem preferir ficar no Sim-
ples a ter que arcar com essa der-
rama de impostos maiores”, com-
plementa o diretor de Relações
Institucionais da Fhoresp.

AAAAALIMENTLIMENTLIMENTLIMENTLIMENTAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃO

Estado de SP deve
rever aumento de ICMS

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE –
O Lar dos Velhinhos de Piracica-
ba oferece por contribuição ou
permuta. Av.: Renato Wagner,
770. Telefone e Whatzapp (19)
3372-9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDO DUAS CASAS. FONE: (19)
3422-9874.
------------------------------------------
KITNET EM SANTOS - Embaré, 50 ms
da praia, vende tratar 19 9 9655 2367.
------------------------------------------

VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------
VENDO terreno 10x25 Jd.Holiday
R$145.000,00. (19)99774-6312
------------------------------------------
VENDO terreno 10x30 Centro
R$140.000,00. (11)98657-6157
------------------------------------------
VENDO Casa 2dorms. sendo 1 suí-
te R$400.000,00. (19)99774-6312
------------------------------------------
VENDO casa 3dorms reformada no
Centro R$400.000,00 (11)98657-6157
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no
ramo de reciclagem, enviar currí-
culo na Rua General Camara 488,
Jd Califórnia.
------------------------------------------
PRECISA-SE DE CASEIRO PARA
MORAR NO LOCAL enviar currí-
culo para 19 99115-4467 ou traba-
lhe conosco@torresturismo.com.br
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA
2018 ,  f l ex ,  GL I  Upper  -  R$
89.900,00. Falar com Luciana 19
99310-3915.
------------------------------------------

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

VENDO
Sítio 51.000 m2

em São Pedro, próxi-
mo a cidade, nascen-
te, córrego, energia,
vista para a Serra de
São Pedro. Docum.
ok. R$ 620.000. Luiz

(11) 99998-8701

VENDO
Casa em São Pedro,

bairro Novo Horizonte,
com 2 dorms., sendo 1 suíte, quintal

gramado, portão eletrônico,
300m2 de terreno!!

R$ 380mil !!

16 99602.5004
19 99702.5004

CRECI SP 226.963F

FALECIMENTOS

FALECIMENTOS

PROFESSORA SRA. ARACY DE
ANDRADE SANTOS faleceu an-
teontem, nesta cidade, contava
95 anos, filha dos finados Sr.
Octaviano de Andrade e da Sra.
Maria Barros, era viúva do Sr.
José Alves dos Santos; deixa os
filhos: Luis Henrique Alves dos
Santos, casado com a Sra. Pau-
la Cristina Mendes Araujo San-
tos; José Ricardo Alves Santos,
casado com a Sra. Raqueline
Cunha Cordeiro Santos e Car-
los Eduardo Alves dos Santos,
casado com a Sra. Patricia Pon-
tes. Deixa netos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 11h30 da
sala “C” do Velório do Cemité-
rio Parque da Ressurreição,
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. JOSEFA MARIA SANTOS
DA SILVA faleceu ontem, nesta
cidade, contava 71 anos, filha
dos finados Sr. Jose Severino
dos Santos e da Sra. Maria Jar-
delina dos Santos; deixa os fi-
lhos: Adriana Michelle Santos e
Silva, casada com o Sr. Rober-
to Carlos Mendes da Silva; Fag-
ner Diogenes Silva, casado
com a Sra. Sirlene Maria dos
Santos Soares; Fernanda Drie-
le Santos da Silva, casada com
o Sr. Carlos Soares Junior; Fa-

bio Ricardo da Silva, casado
com a Sra. Tatiane e Fernando
Beltrão da Silva Junior, falecido.
Deixa netos, bisnetos, demais
familiares e amigos. Seu sepul-
tamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 10h00 da
sala “01” do Velório do Cemité-
rio Municipal da Vila Rezende,
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA DO CARMO MOTA
DE SOUSA faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 74 anos,
filha dos finados Sr. Antonio
Lemos da Mota e da Sra. Hil-
da Mendonça da Mota, era ca-
sada com o Sr. Almir de Sou-
sa; deixa os filhos: Vlademir
Mota de Sousa, casado com a
Sra. Claudia Maria de Sousa;
Alexandro Mota de Sousa, ca-
sado com a Sra. Michele Ro-
drigues de Sousa e Elaine
Cristine Mota de Sousa Paiva,
casada com o Sr. Carlos Alber-
to de Paiva Filho. Deixa netos,
bisnetos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído
o féretro às 15h00 do Velório
do Cemitério Municipal da ci-
dade de Saltinho/SP, para a
referida necrópole. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SRA. FRONTENILDE DA SILVA
PAVAN faleceu anteontem na
cidade de Santa Barbara
D’Oeste aos 81 anos de idade
e era casada com o Sr. Rubens
Pavan. Era filha do Sr. Pedro
Joaquim da Silva Sobrinho e da
Sra. Zozima Rosa Ferraz, fale-
cidos. Deixa os filhos: Rudinei
Antonio Pavan e Flor de Liz Apa-
recida Pavan da Silva. Deixa
netos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-
se ontem as 11:00 horas, sain-

do a urna mortuária do Velório
Municipal Berto Lira seguindo
para o Cemitério Municipal Ca-
breúva - Santa Barbara D’Oeste
. À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. CÉLIO CAPELLO faleceu
anteontem na cidade de Piraci-
caba aos 84 anos de idade e
era filho do Sr. Gildo Capello e
da Sra. Assumpta Sbroió, fale-
cidos. Deixa sobrinhos, demais

parentes e
amigos. O
Velório ocor-
reu ontem
na Sala Es-
meralda no
M e m o r i a l
Metropolita-
no de Piraci-
caba a partir
d a s
08:00hs até
as 11:00hs,
em seguida

ocorreu uma Cerimônia de ho-
menagens póstumas no Salão
Nobre também no mesmo lo-
cal. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais

SRA. JOSEFA ALMEIDA NASCI-
MENTO faleceu anteontem na ci-
dade de Piracicaba aos 70 anos
de idade e era filha do Sr. Nel-
son Almeida Nascimento e da
Sra. Terezinha Maria da Concei-
ção Nascimento, falecidos. Dei-
xa os filhos: Fabio Henrique Al-
meida Ramos, Suelen Therezi-
nha Almeida Ramos Ribeiro e
Johnny Willian Almeida Ramos,
falecido.  Deixa netos, demais
parentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se ontem as 15:00
horas, saindo a urna mortuária
do Velório Municipal de Vila Re-
zende Sala – 03 seguindo para o
Cemitério Municipal de Vila Re-
zende. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA FELICIANO BE-
ZERRA DA SILVA faleceu on-
tem na cidade de Piracicaba
aos 88 anos de idade e era vi-
úva do Sr. Marcolino Soares da
Silva. Era filha do Sr. Feliciano
Simão Bezerra e da Sra. Ana
Rosa da Conceição Bezerra,
falecidos. Deixa os f i lhos:
Francisca Hilda da Silva Feli-
pe casada com Abilio Felipe,
Maria Jose da Silva Villanova
viúva de Jose Antonio Villano-
va, Marlene da Silva Santos
casada com Waldir Bocaina
dos Santos, Sonia Maria da
Silva, Givan da Silva casado
com Rosana Tulio da Silva.
Deixa netos, bisnetos, tatarane-
tos, demais parentes e amigos.
O seu sepultamento deu-se
ontem as 17:00 horas, saindo
a urna mortuária do Velório da
Saudade -  Sala 03, seguindo
para o Cemitério da Saudade.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.
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Espaço Amigo realiza festa de
Natal para crianças e adolescentes
Crianças e adolescentes atendidos pelo projeto participaram da celebração
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Eventos natalinos
movimentam a cidade
neste final de semana

Mais uma vez, o Espaço Ami-
go encerrou o ano com uma emoci-
onante festa de Natal, repleta de
presentes, música e confraterniza-
ção. Na última terça-feira (17), as
crianças e adolescentes atendidos
pelo projeto ao longo do ano parti-
ciparam da celebração, que contou
com momentos inesquecíveis.

O destaque musical ficou por
conta de Kaline Volpato, professo-
ra de música do projeto, que en-
cantou a todos com sua apresenta-
ção especial.  Os presentes distri-
buídos às crianças foram fruto de
doações e da generosidade de pes-
soas que adotaram as cartas envi-
adas pelos alunos, realizando seus
desejos natalinos.

Após a entrega dos presentes,
um almoço natalino com pratos tí-
picos foi servido para as crianças e
seus acompanhantes, promovendo
um momento de interação entre
alunos, familiares, professores,
funcionários e voluntários. O destaque musical ficou por conta de Kaline Volpato, professora de música do projeto

Divulgação

O último final de semana an-
tes do Natal promete ser repleto de
atividades e celebrações que man-
terão viva a tradição natalina na
cidade. Na sexta-feira (20), a ACIRP
promove a chegada do Papai Noel
com uma carreata que percorrerá
as ruas da cidade, culminando na
Praça da Matriz, onde a chegada
está prevista para as 20h. No local,
haverá uma sessão de fotos com o
bom velhinho e também com per-
sonagens da Disney, encantando
crianças e adultos.

No sábado (21), a programa-
ção continua com a Cantata de

Divulgação

Cantata de Natal acontece na Igreja Quadrangular

Natal na Igreja Quadrangular, lo-
calizada na Rua Romano Coury,
478. Ainda no sábado, às 19h, será
realizada a chegada oficial do Pa-
pai Noel promovida pela Prefeitu-
ra. A carreata passará pelas ruas
da cidade e terminará na antiga
estação de trem, em frente à Pre-
feitura, onde haverá mais uma ses-
são de fotos para o público.

Além dos eventos natalinos, o
comércio local estará funcionando
em horário especial na sexta, sába-
do e domingo, proporcionando
mais oportunidades para compras
e celebrações de fim de ano.

O Show de Prêmios, um dos
últimos eventos do ano, será rea-
lizado na manhã deste domingo
(22), no Centro Pedagógico An-
tônio Costa Galvão, a partir das
8h. A iniciativa promete reunir
crianças e adolescentes, especial-
mente os atendidos por projetos
sociais como o Espaço Amigo e o
CRAS, mas também estará aber-
ta a toda a população.

A programação inclui apre-
sentações musicais, entrevistas

EEEEEVENTOVENTOVENTOVENTOVENTO

Show de Prêmios
acontece neste domingo

com personalidades locais, brin-
cadeiras e sorteios de prêmios va-
riados, garantindo momentos de
diversão para todos os públicos. O
evento será conduzido pelo influ-
enciador digital Sósia Viny Juni-
or, conhecido por suas sátiras e
brincadeiras que conquistam mi-
lhares de visualizações na inter-
net. Ele ficou famoso por imitar o
jogador eleito o melhor do mun-
do, trazendo humor e carisma
para suas performances.

A Câmara Municipal de Rio
das Pedras encerrou suas ativida-
des do ano de 2024 e presta con-
tas à população. No total, foram
devolvidos R$ 945.699,99 aos co-
fres municipais.

Conforme o Ofício 87/2024, em
28 de novembro de 2024, foram
devolvidos R$ 700.000,00 à Pre-
feitura Municipal, correspondentes
a parte dos duodécimos transferi-
dos à Câmara que não seriam utili-
zados no exercício corrente.

Adicionalmente, de acordo
com o Ofício 94/2024, em 19 de
dezembro de 2024, foram realiza-
dos depósitos à Prefeitura nos va-
lores de R$ 37.641,09 (trinta e sete
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Câmara encerra
atividades de 2024

mil, seiscentos e quarenta e um re-
ais e nove centavos), referentes ao
rendimento de aplicações financei-
ras no Banco do Brasil; e R$
208.058,90 (duzentos e oito mil, cin-
quenta e oito reais e noventa centa-
vos), correspondentes a suprimen-
tos orçamentários não utilizados.

Dessa forma, com transpa-
rência, a Câmara encerra as ativi-
dades deste ano de 2024, agrade-
cendo à Prefeitura, aos órgãos pú-
blicos, parceiros e, principalmen-
te, aos cidadãos de Rio das Pedras
pelo apoio e confiança durante este
ciclo. A Câmara Municipal deseja
a todos um feliz Natal e um prós-
pero Ano Novo.

A Secretaria de Esportes e La-
zer de Rio das Pedras (SESPEL)
encerra um ano repleto de ativi-
dades, competições e apoio a atle-
tas com uma celebração especial.
Diversas modalidades, como tru-
co, futebol, corrida e vôlei, movi-
mentaram o calendário esporti-
vo da cidade, promovendo inte-
gração e incentivando o esporte
em diferentes faixas etárias e ní-
veis de habilidade.

Neste final de semana, os atle-
tas e personalidades que se destaca-
ram ao longo do ano serão home-

SESPELSESPELSESPELSESPELSESPEL

Destaques do esporte
serão premiados

nageados em um evento especial. A
premiação acontecerá na sexta-fei-
ra (20) e no sábado (21), no Centro
Pedagógico. Durante a cerimônia,
os homenageados também terão a
oportunidade de compartilhar suas
histórias de desafios e conquistas
no esporte e no cotidiano.

Como encerramento do ano, a
SESPEL promoverá a tradicional
Caminhada de São Nicolau no do-
mingo (22). A atividade terá início
às 6h30, com saída da área de la-
zer Genatti Soave, conhecida como
pista de caminhada da Bica.

OOOOOPORTUNIDADEPORTUNIDADEPORTUNIDADEPORTUNIDADEPORTUNIDADE

Concurso público para
professores é anunciado
em Rio das Pedras

A população de Rio das Pedras
recebeu uma notícia muito aguar-
dada: a realização de um concurso
público para a contratação de pro-
fessores efetivos.  O anúncio foi fei-
to em primeira mão pelo secretário
de Educação, Daniel Gonçalves,
durante a cerimônia de formatura
da Escola Ignês Brioschi Rubin, na
última terça-feira (17).

A contratação de professo-
res efetivos era uma demanda
constante da comunidade e,
agora, torna-se realidade. O edi-
tal com as regras e informações

completas do concurso está dis-
ponível tanto no site oficial da
Prefeitura quanto no site da
empresa responsável pela reali-
zação do processo seletivo.

A Prefeitura também está di-
vulgando atualizações constantes
sobre o concurso em seu site e nas
redes sociais, garantindo ampla
transparência e acesso às
informações.Este é mais um passo
importante para fortalecer a edu-
cação no município, atendendo às
expectativas da população e valori-
zando os profissionais da área.

Divulgação

CANTATA DE NATAL
No sábado (14), o CEAD pro-
moveu uma apresentação es-
pecial de Natal no Centro Pe-
dagógico Antônio Costa Gal-
vão, marcando o encerramen-
to do ano com arte e emoção.
O evento começou com uma
exposição de artesanatos pro-
duzidos pelos alunos, que
encantaram o público logo na
entrada. No palco, a noite foi

abrilhantada pela apresenta-
ção musical, que contou com
a participação especial da
Banda Municipal de Saltinho,
sob a regência do maestro
Alexandre de Angeli Menega-
le. Familiares e alunos acom-
panharam cada momento
com entusiasmo e emoção,
tornando o evento um marco
de celebração e união.

Divulgação

INAUGURAÇÃO
O prefeito Marcos Buzetto
marcou presença na inaugu-
ração de um novo empreen-
dimento em Rio das Pedras,
realizada nesta quarta-feira
(18). O empreendimento pro-
mete impulsionar a econo-
mia local, gerando cerca de
120 empregos diretos e di-
versos outros de forma indi-
reta.  Desde o anúncio do pro-

jeto, a Prefeitura assumiu um
papel ativo, oferecendo su-
porte na captação de mão de
obra, firmando parcerias para
melhorias na infraestrutura
viária do entorno e realizando
a sinalização da área, asse-
gurando que o desenvolvi-
mento ocorresse de forma efi-
ciente e trouxesse ainda mais
benefícios para a população.

Divulgação

PAPAI NOEL
A antiga estação de trem, lo-
calizada em frente à Prefei-
tura, será mais uma vez
transformada na Casa do
Papai Noel, marcando o cli-
ma natalino na cidade. A Se-
cretaria de Cultura e Turismo
promove um evento especial
neste final de semana, com
a chegada do bom velhinho.
No sábado (21) e no domin-

go (22), uma carreata percor-
rerá as ruas da cidade, anun-
ciando a chegada do Papai
Noel ao local. A população
está convidada a participar
deste evento gratuito, que
promete encher as ruas de
alegria e proporcionar mo-
mentos emocionantes para
as  famí l i as  e ,  espec ia l -
mente, para as crianças.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA!

A Cooperativa de Trabalho Ecosolidar, inscrita no CNPJ:
45.771.721/0001-33, com sede à Rua: Conchas 555, Jardim
São Jorge, Galpão B, CEP: 13.402-806, Piracicaba/SP, por meio
de sua representante legal, Gisele Cristina Silva Delfim - Presi-
dente, torna público a quem possa interessar, especialmente
aos seus associados, que realizará no próximo dia 02/01/2025
(Quinta-feira) a Assembléia Extraordinária com início em primei-
ra chamada às 09 horas e em sua segunda e última chamada
às 10 horas, nas dependências da sua sede. A Ordem do Dia e
os assuntos tratados serão: 1. Eleição de membros da Diretoria
para o mandato eletivo de 04 (quatro) anos, sendo a posse ime-
diata e com mandato até dia 30/12/2029. 2. Revisão e Altera-
ções do Estatuto Social. 3. Mudança de Endereço da Matriz; 4.
Criação de Filial. 5. Aprovação do Balanço de 2.023 e 2.024. 6.
Outros assuntos de interesse da Cooperativa.
Em reunião realizada na sede da Cooperativa em 01/12/2024
às 19 horas foi decidido pelos associados que em face do
mandato da diretoria ter vencido em 22/09/2024 e com o obje-
tivo de se eleger a nova diretoria e fazer cumprir a Ordem do
Dia da presente Assembléia o presente processo será con-
duzido pela Senhora Gisele Cristina Silva Delfim - CPF:
175.142.998-90, última presidente eleita, surtindo todos os
efeitos legais diretos e indiretos, pois, esta é a manifestação
unanime de todos os associados em dia.

Piracicaba/SP, 20 de dezembro de 2.024.

Gisele Cristina Silva Delfim - Presidente


